****

**ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ**

**Аппарат Верховного Совета Республики Хакасия**

**ЗАКОНОДАТЕЛЬНАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ**

**ВЕРХОВНОГО СОВЕТА РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ**

**ВОСЬМОГО СОЗЫВА В 2024 ГОДУ**

**Информационный бюллетень**

**№ 11**

****

**Абакан**

**2024**

**ОГЛАВЛЕНИЕ**

**Введение………………………………………………………………………… 3**

**Основы государственного управления …………………………………….10**

**Местное самоуправление …………………………………………………….25**

**Налоговая политика и финансы ……………………………………………33**

**Жилищное обеспечение.………………………………………………………42**

**Здравоохранение и социальная защита…………………………………… 45**

**Образование, культура и наука…………………………………………….. 54**

**Экология, природные ресурсы и природопользование…………………. 64**

**Экономическая политика…………………………………………………… 68**

**Аграрная политика и землепользование………………………………….. 77**

**Молодежная политика, туризм, физическая культура и спорт…………81**

**Постановления Верховного Совета Республики Хакасия**

**нормативного характера………………………………………………………83**

**ВВЕДЕНИЕ**

Настоящий информационный бюллетень подготовлен на основе анализа законодательной деятельности Верховного Совета Республики Хакасия (далее – Верховный Совет) в 2024 году.

Информация о принятых в 2024 году законах Республики Хакасия и постановлениях Верховного Совета нормативного характера представлена в одиннадцати тематических разделах: основы государственного управления; местное самоуправление; налоговая политика и финансы; жилищное обеспечение; здравоохранение и социальная защита; образование, культура и наука; экология, природные ресурсы и природопользование; экономическая политика; аграрная политика и землепользование;молодежная политика, туризм, физическая культура и спорт; постановления Верховного Совета нормативного характера.

В докладе отражены результаты правотворческой работы комитетов и комиссии Верховного Совета в таких сферах общественных отношений, как государственное устройство, местное самоуправление, бюджетный процесс, экономическая политика, социальная сфера, управление государственным имуществом, градостроительная деятельность, дорожное хозяйство, транспорт и жилищно-коммунальное хозяйство.

На осуществление законотворческой деятельности Верховного Совета в 2024 году оказали влияние следующие факторы: необходимость совершенствования бюджетных правоотношений ввиду дефицита регионального бюджета, правовое регулирование общественных отношений в условиях продолжения специальной военной операции, решение назревших проблем в регионе.

Так, в 2024 году в инициативном порядке, а также в связи с необходимостью приведения в соответствие с требованиями федерального законодательства депутатами Верховного Совета восьмого созыва приняты 35 наиболее значимых для региона законов, а также постановление Верховного Совета.

Субъектами права законодательной инициативы по данным нормативным правовым актам выступили Глава Республики Хакасия – Председатель Правительства Республики Хакасия (15 проектов), депутаты Верховного Совета восьмого созыва (18 проектов), прокурор Республики Хакасия (1 проект), депутат Верховного Совета и представительный орган муниципального образования Республики Хакасия (1 проект).

В результате принятия указанных нормативных правовых актов:

1. **Регулирование бюджетных и налоговых отношений**:

- установлены налоговые льготы, предоставляемые налогоплательщикам-концессионерам при исполнении концессионных соглашений в отношении объектов теплоснабжения, централизованных систем горячего водоснабжения, холодного водоснабжения и (или) водоотведения или отдельных объектов таких систем, переданных концессионеру и (или) созданных концессионером в соответствии с концессионным соглашением, заключенным после 01 января 2024 года;

- родителям многодетной семьи до достижения старшим ребенком возраста 18 лет или возраста 23 лет при условии его обучения в организации, осуществляющей образовательную деятельность, по очной форме обучения, а также участникам специальной военной операции и членам их семей за налоговые периоды 2021 – 2024 годов предоставлено право на льготу по уплате транспортного налога;

- с учетом установленного статуса столицы Республики Хакасия определено, что финансовое обеспечение реализации функций столицы Республики Хакасия осуществляется органами местного самоуправления городского округа город Абакан за счет иных межбюджетных трансфертов из республиканского бюджета Республики Хакасия. Ежегодно законом о республиканском бюджете Республики Хакасия утверждаются иные межбюджетные трансферты на обеспечение реализации функций столицы в размере не ниже 5% от общего объема налога на доходы физических лиц, полученного с территории городского округа город Абакан и зачисленного в республиканский бюджет за отчетный финансовый год;

- во исполнение поручения министра финансов РФ А.Г. Силуанова внесены изменения в доходную и расходную части республиканского бюджета Республики Хакасия на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов путем уточнения распределения средств из федерального бюджета региональному бюджету и внутреннего перераспределения бюджетных ассигнований республиканского бюджета;

- введен в действие с 01 января 2025 года на территории Республики Хакасия специальный налоговый режим «Автоматизированная упрощенная система налогообложения»;

- коэффициент, отражающий региональные особенности рынка труда в Республике Хакасия, на 2025 год установлен равным 2,0;

- по 31 декабря 2025 года продлены сроки действия льготных налоговых ставок при применении упрощенной системы налогообложения для ряда категорий налогоплательщиков и корректирующего коэффициента 0,7 в налоговом периоде 2025 года при применении патентной системы налогообложения для некоторых видов деятельности;

- по 31 декабря 2025 года продлен срок действия налоговой ставки при применении системы налогообложения для сельскохозяйственных товаропроизводителей (единого сельскохозяйственного налога) на территории Республики Хакасия в размере 1 процента для налогоплательщиков, указанных в статье 3462 Налогового кодекса Российской Федерации, у которых средняя численность работников в налоговом периоде, за который уплачивается налог, составила не менее 90 процентов средней численности работников в предыдущем налоговом периоде;

- установлено, что применение такой меры ответственности за нарушение порядка и сроков заключения соглашений, предусматривающих меры по социально-экономическому развитию и оздоровлению муниципальных финансов, и невыполнение органами местного самоуправления обязательств, возникающих из таких соглашений, как неперечисление в полном объеме или изменение объема дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности муниципальных районов (городских округов), без внесения соответствующих изменений в закон о республиканском бюджете Республики Хакасия на текущий финансовый год и плановый период, не допускается;

2. **Регулирование социальных отношений**:

- определено, что норматив обеспечения общего образования в муниципальных общеобразовательных организациях определяется в расчете на одного обучающегося на календарный год, если иное не установлено Федеральным [законом](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=456588) от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации». При этом установлено, что к нормативам в части оплаты труда устанавливаются индивидуальные поправочные коэффициенты, которые применяются также при финансировании образовательных организаций, расположенных в сельских населенных пунктах;

- увеличен размер квоты для приема на работу инвалидов в размере до 4 процентов среднесписочной численности работников для работодателей, численность работников которых превышает 100 человек;

- предоставлено право на единовременную денежную выплату специалистам с высшим медицинским образованием и медицинским физикам, трудоустроившимся в медицинскую организацию государственной системы здравоохранения Республики Хакасия на условиях полного рабочего дня с продолжительностью рабочего времени, установленной в соответствии со статьей 350 Трудового кодекса Российской Федерации, при условии, что трудоустройство в медицинскую организацию осуществляется впервые, за исключением трудоустройства в период обучения в образовательной организации. Уточнено, что медицинские работники могут быть приняты на работу в структурные подразделения медицинских организаций, расположенные в сельских населенных пунктах, либо рабочих поселках, либо поселках городского типа, либо городах с населением до 50 тысяч человек в Республике Хакасия;

- дополнительные меры социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия приведены в соответствие с требованиями федерального законодательства;

- в перечень медицинских работников, имеющих право на получение специальной социальной выплаты, включены медицинские работники отделений выездной патронажной паллиативной медицинской помощи взрослым и отделений выездной патронажной паллиативной медицинской помощи детям;

- в перечень категорий детей, имеющих право на меры социальной поддержки в виде предоставления бесплатных путевок в организации отдыха и оздоровления детей, полной оплаты стоимости путевок в организации отдыха и оздоровления детей, а также полной оплаты стоимости проезда на междугородном транспорте организованных групп детей к местам отдыха и оздоровления и обратно, включены дети лиц, участвовавших в специальной военной операции, погибших (умерших) вследствие увечья (ранения, контузии, травмы), заболевания, полученных ими при участии в специальной военной операции, признанных безвестно отсутствующими или объявленных умершими, проживавших на территории Республики Хакасия;

- руководителям, педагогическим и иным работникам образовательных организаций в Республике Хакасия, проживающим и работающим в сельских населенных пунктах, рабочих поселках (поселках городского типа), увеличен предельный размер компенсации расходов на оплату жилых помещений, отопления и освещения с 1 555 до 1 726 рублей в месяц – для проживающих в домах, имеющих централизованное теплоснабжение, или в домах, отапливаемых посредством электрической энергии; с 18 660 до 20 712 рублей в год – для проживающих в домах, отапливаемых твердыми видами топлива;

- приняты меры по увеличению размера ежемесячного денежного поощрения государственным гражданским служащим Аппарата мировых судей в Республике Хакасия путем увеличения размера их ежемесячного денежного поощрения;

- установлено, что в случае смерти (гибели) Героя Советского Союза, Героя Российской Федерации или полного кавалера ордена Славы, не реализовавших право на бесплатное предоставление в собственность земельного участка на территории Республики Хакасия, либо в случае присвоения гражданину Российской Федерации звания Героя Российской Федерации посмертно указанное право предоставляется в порядке очередности их вдове (вдовцу), детям (детям в возрасте до 18 лет, детям старше 18 лет, ставшим инвалидами до достижения ими возраста 18 лет, детям в возрасте до 23 лет, обучающимся в организациях, осуществляющих образовательную деятельность, по очной форме обучения), родителям. Законом установлены максимальный и минимальный размеры земельных участков, предоставляемых указанной категории граждан;

- установлен запрет на совершение действий (бездействия), нарушающих тишину и покой граждан в определенные законом периоды времени, а также административная ответственность за его нарушение;

- закреплено, что обязанность по уплате взносов на капитальный ремонт у собственников помещений, расположенных в части многоквартирного дома, которая введена в эксплуатацию после утверждения региональной программы капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах и сведения о которой отражены в этой программе при внесении в нее изменений, связанных с изменением параметров данного многоквартирного дома, возникает по истечении трех лет с даты внесения в региональную программу капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах указанных изменений;

- учреждены новые почетные звания Республики Хакасия – «Заслуженный журналист Республики Хакасия», «Заслуженный сотрудник правоохранительных органов Республики Хакасия». Также утверждены положения о данных званиях, определяющие критерии и требования их присвоения;

3. **Регулирование отношений в сфере экономики**:

- установлено, что региональный инвестиционный проект не может быть направлен на производство товаров организациями, осуществляющими производство основных драгоценных металлов и прочих цветных металлов, производство ядерного топлива. При этом дополнено, что инвестиционный проект, реализуемый на территории Республики Хакасия, может быть направлен на производство алюминиевой оберточной фольги;

- установлены формы осуществления инвестиционной деятельности в Республике Хакасия, а также расширен перечень гарантий прав субъектов инвестиционной деятельности;

- перечень особых требований к розничной продаже алкогольной продукции на территории Республики Хакасия дополнен новыми положениями, согласно которым розничная продажа пива, пивных напитков, сидра, пуаре, медовухи при оказании услуг общественного питания допускается только в таких объектах общественного питания, как рестораны, бары, кафе, буфеты, в том числе расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих к ним территориях. Правительство Республики Хакасия наделено полномочием по установлению требований к размещению и обустройству сезонных залов (зон) обслуживания посетителей и определению порядка выдачи документа, подтверждающего соответствие сезонного зала (зоны) обслуживания посетителей указанным требованиям;

- установлены сроки наступления сезонов для исчисления гарантийных сроков, а также сроков службы при продаже сезонных товаров на территории Республики Хакасия: весенний – с 20 апреля; летний – с 20 мая; осенний – с 10 сентября; зимний – с 1 ноября;

- установлены требования к юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, участникам договора простого товарищества, осуществляющим перевозки по нерегулируемым тарифам по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок: соответствие максимального количества транспортных средств различных классов, которое разрешается одновременно использовать для перевозок по межмуниципальному маршруту регулярных перевозок в соответствии с установленным расписанием; информирование не позднее чем за пятнадцать дней до дня начала применения измененных тарифов уполномоченного органа Республики Хакасия, установившего межмуниципальный маршрут регулярных перевозок, и владельцев автовокзалов или автостанций в случае нахождения остановочного пункта на их территории об изменении тарифов на регулярные перевозки;

- увеличены предельные размеры земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности и предоставляемых для осуществления крестьянским (фермерским) хозяйством его деятельности на территории Республики Хакасия с 300 га до 1500 га.;

4. **Регулирование отношений по административно-территориальному устройству Республики Хакасия**:

- определен статус города Абакана в качестве столицы Республики Хакасия;

- определено, что описание границы Республики Хакасия с каждым субъектом Российской Федерации, имеющим смежные границы, устанавливается в форме соответствующих графического описания местоположения границы Республики Хакасия и текстового описания местоположения границы Республики Хакасия в соглашениях об установлении (изменении) границы Республики Хакасия, заключаемых Республикой Хакасия с субъектами Российской Федерации, имеющими смежные границы. Описание границы всей территории Республики Хакасия утверждается законом Республики Хакасия, принятым после заключения соглашений об установлении границы Республики Хакасия со всеми субъектами Российской Федерации, имеющими смежные границы;

5. **Регулирование отдельных вопросов в области обращения с животными без владельцев**:

- в соответствии с федеральным законодательством установлены случаи умерщвления животных без владельцев, а также закреплена возможность создания для этих целей пунктов временного содержания животных без владельцев, требования к порядку организации деятельности которых и к нормам содержания животных без владельцев в них устанавливаются исполнительным органом Республики Хакасия, уполномоченным в области обращения с животными.

Всего в 2024 году в Верховный Совет поступило 132 проекта законов Республики Хакасия, из них внесено:

- 74 – депутатами Верховного Совета;

- 42 – Главой Республики Хакасия – Председателем Правительства Республики Хакасия;

- 5 – прокурором Республики Хакасия;

- 7 – представительными органами муниципальных образований в Республике Хакасия;

- 1 – совместно депутатом Верховного Совета и представительным органом муниципального образования в Республике Хакасия;

- 1 – Верховным Судом Республики Хакасия;

- 2 – Избирательной комиссией Республики Хакасия.

С учетом переходящих с 2022 - 2023 годов 12 проектов законов Республики Хакасия в 2024 году рассмотрено 130 проектов законов Республики Хакасия, из них:

-принято 111 законов (13 базовых законов, 97 законов о внесении изменений, 1 закон о приостановлении действия отдельных положений законодательных актов);

- 17 отозвано;

- 1 отклонен;

- 1 возвращен.

На рассмотрении Верховного Совета остаются 13 проектов законов Республики Хакасия, а также 1 закон Республики Хакасия, отклоненный Главой Республики Хакасия – Председателем Правительства Республики Хакасия.

Количество законов Республики Хакасия, принятых в 2024 году, по сферам правового регулирования:

**ОСНОВЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ**

**Закон Республики Хакасия от 01.03.2024 № 01-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия о выборах, референдумах**

**и избирательных комиссиях»**

Законом установлены особенности проведения референдумов и выборов на территории, на которой введено военное положение; исключены положения, касающиеся голосования по открепительным удостоверениям; закреплено, что фото- и видеосъемка должны осуществляться лицами, имеющими право на их осуществление, таким образом, чтобы не нарушалась тайна голосования и отсутствовала возможность контроля за волеизъявлением избирателей, участников референдума, а также в целях сохранения конфиденциальности персональных данных.

Установлены полномочия Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия в части направления в Центральную избирательную комиссию Российской Федерации предложения о назначении выборов, референдума на территории Республики Хакасия в случае введения военного положения.

Урегулированы отдельные вопросы финансирования по оказанию содействия в подготовке и проведении выборов в федеральные органы государственной власти. Кром того, установлено, что государственные органы, органы местного самоуправления, государственные и муниципальные учреждения, а также их должностные лица обязаны оказывать комиссиям содействие в реализации их полномочий, в частности, на безвозмездной основе предоставлять необходимые помещения (при предоставлении помещений территориальным и участковым комиссиям – без возмещения и оплаты комиссиями затрат на использование помещений и оплату коммунальных услуг), в том числе для хранения документации (до передачи указанной документации в архив либо уничтожения по истечении сроков хранения, установленных настоящим Законом) и технологического оборудования комиссий, обеспечивать охрану предоставляемых помещений и указанных документации и оборудования, а также предоставлять на безвозмездной основе транспортные средства, средства связи, техническое оборудование.

Статьей 1 Закона внесены изменения в Закон Республики Хакасия «Об Избирательной комиссии Республики Хакасия». Установлено, что по решению Избирательной комиссии Республики Хакасия, согласованному с Центральной избирательной комиссией Российской Федерации, полномочия территориальной избирательной комиссии города Абакана могут быть возложены на Избирательную комиссию Республики Хакасия.

Урегулированы вопросы дополнительной оплаты труда (вознаграждения) членов избирательных комиссий в соответствии с требованиями федерального законодательства, закреплены полномочия Избирательной комиссии республики по распределению средств, выделенных из республиканского бюджета Республики Хакасия на оказание содействия в подготовке и проведении выборов в федеральные органы государственной власти, по установлению порядка открытия и ведения счетов, учета, отчетности и перечисления указанных денежных средств.

Законом установлено, что полномочия члена Избирательной комиссии Республики Хакасия с правом решающего голоса прекращаются немедленно в случае прекращения гражданства Российской Федерации.

Статьями 2 и 3 Закона внесены изменения в Законы Республики Хакасия «О референдуме Республики Хакасия» и «О местном референдуме в Республике Хакасия» в части, регулирующей особенности проведения референдумов при введении чрезвычайного положения на территории Республики Хакасия (на части ее территории), осуществления фото- и (или) видеосъемки в помещениях для голосования участков референдума.

Кроме того, в целях реализации избирательных прав и права на участие референдуме лиц, находящихся в местах содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых, предусматривается возможность формирования участков референдума и проведения на них голосования, в том числе досрочного голосования.

Статьями 4 – 6 Закона внесены изменения в Законы Республики Хакасия «О выборах глав муниципальных образований и депутатов представительных органов муниципальных образований в Республике Хакасия», «О выборах депутатов Верховного Совета Республики Хакасия», «О выборах Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия».

Урегулированы вопросы, касающиеся особенностей проведения выборов при введении чрезвычайного положения на территории Республики Хакасия, установления обязанности зарегистрированного кандидата в случае появления у него судимости представить в зарегистрировавшую его избирательную комиссию сведения об указанной судимости, осуществления фото- и (или) видеосъемки в помещениях для голосования, порядка назначения повторных и дополнительных выборов.

Кроме того, в целях реализации избирательных прав и права на участие в выборах лиц, находящихся в местах содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых, предусматривается возможность формирования избирательных участков и проведения на них голосования, в том числе досрочного голосования.

Статьей 7 Закона внесены изменения в Закон Республики Хакасия «Об избирательных комиссиях, комиссиях референдума в Республике Хакасия».

Из полномочий территориальной и участковой комиссии исключена выдача открепительных удостоверений. Уточнены полномочия территориальной комиссии по распределению выделенных ей из федерального бюджета, республиканского бюджета Республики Хакасия средств на финансовое обеспечение подготовки и проведения выборов, референдума, из республиканского бюджета Республики Хакасия – на оказание содействия в подготовке и проведении выборов в федеральные органы государственной власти; контроль за целевым использованием указанных средств.

Установлено, что для обеспечения голосования подозреваемых и обвиняемых и (или) досрочного голосования Избирательной комиссией Республики Хакасия могут быть сформированы специальные участковые комиссии. Такие комиссии могут быть сформированы в том числе из числа работников мест содержания под стражей подозреваемых и обвиняемых, либо полномочия таких участковых комиссий могут быть возложены на иные участковые комиссии. Председатель такой участковой комиссии назначается на должность из числа членов комиссии с правом решающего голоса и освобождается от должности решением Избирательной комиссии Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 07-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О нормативных правовых актах Республики Хакасия»**

Законом установлено, что предложения к плану законопроектной работы должны содержать наименование проекта закона, а также мотивированное обоснование необходимости его принятия.

Также установлен срок для представления субъектами права законодательные инициативы предложений в план законопроектной работы Верховного Совета Республики Хакасия на очередной календарный год – до 15 ноября текущего года.

Аналогичный срок установлен и для направления предложений от членов Правительства Республики Хакасия, депутатов Верховного Совета Республики Хакасия, руководителей исполнительных органов Республики Хакасия, государственных органов Республики Хакасия, территориальных органов федеральных органов исполнительной власти, органов местного самоуправления муниципальных районов и городских округов Республики Хакасия в план подготовки нормативных правовых актов Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия и Правительства Республики Хакасия на очередной календарный год.

Кроме того, Законом установлено, что план законопроектной работы на очередной календарный год должен быть принят постановлением Президиума Верховного Совета Республики Хакасия не позднее 30 декабря текущего года.

Закреплено новое положение, в соответствии с которым план законопроектной работы Верховного Совета Республики Хакасия на очередной календарный год размещается на официальном сайте Верховного Совета Республики Хакасия в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Кроме этого, Законом уточнен ряд условий внесения проекта закона в Верховный Совет Республики Хакасия. Так, установлено, что пояснительная записка к проекту закона должна содержать предмет законодательного регулирования, цель и краткую характеристику основных положений законопроекта, а также мотивированное обоснование необходимости его принятия. Установлены требования к финансово-экономическому обоснованию проекта закона. Также закреплено, что условиями внесения проекта закона в Верховный Совет Республики Хакасия в порядке законодательной инициативы является представление на бумажном и магнитном носителях документов и материалов, подтверждающих согласие населения и соблюдение процедуры, установленной статьями 11 – 13 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» (по проекту закона Республики Хакасия об утверждении или изменении границ муниципального образования Республики Хакасия и (или) о преобразовании муниципального образования Республики Хакасия); документов и материалов, предусмотренных статьей 19 Закона Республики Хакасия «Об административно-территориальном устройстве Республики Хакасия» (по проекту закона Республики Хакасия о внесении изменений в Реестр административно-территориальных единиц Республики Хакасия или в Реестр населенных пунктов Республики Хакасия).

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 09-ЗРХ**

**«О Государственном советнике Республики Хакасия»**

Законом учреждена должность Государственного советника Республики Хакасия в целях всестороннего использования опыта государственной деятельности и знаний лица, замещавшего (замещающего) государственную должность Республики Хакасия, для политического, социально-экономического и иного развития Республики Хакасия.

Определен статус Государственного советника Республики Хакасия.

Установлено, что должность Государственного советника Республики Хакасия не является государственной должностью Республики Хакасия и должностью государственной гражданской службы Республики Хакасия.

Государственный советник Республики Хакасия осуществляет свою деятельность на безвозмездной основе.

Порядок назначения на должность и освобождения от должности Государственного советника Республики Хакасия, его компетенция, организационные формы и условия его деятельности определяются Главой Республики Хакасия – Председателем Правительства Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 09.04.2024 № 19-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 11 Закона Республики Хакасия**

**«О размерах должностных окладов и ежемесячного**

**денежного поощрения государственных гражданских служащих**

**Республики Хакасия»**

Законом актуализирован перечень исполнительных органов Республики Хакасия в связи с изменением структуры исполнительных органов Республики Хакасии, а также установлены размеры ежемесячного денежного поощрения, выплачиваемого государственным гражданским служащим Республики Хакасия этих исполнительных органов Республики Хакасия.

Кроме того, Министерство национальной и территориальной политики Республики Хакасия и Аппарат Избирательной комиссии Республики Хакасия включены в первую строку таблицы и, соответственно, исключены из второй строки таблицы.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 37-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О государственных должностях Республики Хакасия**

**и государственной гражданской службе Республики Хакасия»**

Законом установлено, что при назначении или избрании на государственную должность Республики Хакасия лицо, претендующее на замещение этой должности, а также при заключении служебного контракта гражданин, поступающий на гражданскую службу, соответственно представляет либо предъявляет анкету, предусмотренную статьей 203 Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации».

Определено, что гражданский служащий обязан сообщать в письменной форме представителю нанимателя о ставших ему известными изменениях сведений, содержащихся в анкете, предоставленной им при поступлении на гражданскую службу, за исключением сведений, изменение которых произошло по решению представителя нанимателя.

Перечень документов, которые предъявляются при назначении или избрании на государственную должность Республики Хакасия, а также при поступлении на гражданскую службу дополнен заключением медицинской организации об отсутствии у гражданина заболевания, препятствующего поступлению на гражданскую службу или ее прохождению.

Установлено, что гражданский служащий не может находиться на гражданской службе в случае представления при поступлении на гражданскую службу и (или) в период ее прохождения подложных документов и (или) заведомо ложных сведений, подтверждающих соблюдение ограничений, запретов и требований, нарушение которых препятствует замещению должности гражданской службы, либо непредставления документов и (или) сведений, свидетельствующих о несоблюдении ограничений, запретов и требований, нарушение которых препятствует замещению должности гражданской службы.

При обработке персональных данных гражданского служащего кадровой службе государственного органа при принятии решений, затрагивающих интересы гражданского служащего, запрещается основываться на персональных данных гражданского служащего, полученных исключительно в результате их автоматизированной обработки.

Приоритетными направлениями формирования кадрового состава гражданской службы являются в том числе формирование кадрового резерва и его эффективное использование. Также установлено, что назначение гражданского служащего или гражданина, состоящих в кадровом резерве, на вакантную должность гражданской службы осуществляется с их согласия по решению представителя нанимателя.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 40-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об оказании бесплатной юридической помощи в Республике Хакасия»**

Правительство Республики Хакасия законом наделено полномочием по определению порядка взаимодействия участников государственной и негосударственной систем бесплатной юридической помощи на территории Республики Хакасия в пределах полномочий, установленных Федеральным законом «О бесплатной юридической помощи в Российской Федерации» (в том числе в части взаимодействия государственных юридических бюро с иными участниками этих систем бесплатной юридической помощи).

Законом урегулирован порядок оказания бесплатной юридической помощи государственными юридическими бюро и адвокатами. Так, установлено, что Адвокатская палата Республики Хакасия ежегодно не позднее 15 ноября направляет в государственное юридическое бюро и уполномоченный орган исполнительной власти Республики Хакасия список адвокатов, участвующих в деятельности государственной системы бесплатной юридической помощи, с указанием регистрационных номеров адвокатов в реестре адвокатов Республики Хакасия, а также адвокатских образований, в которых адвокаты осуществляют свою профессиональную деятельность.

Оказание бесплатной юридической помощи адвокатами, являющимися участниками государственной системы бесплатной юридической помощи, и привлеченными к оказанию бесплатной юридической помощи государственными юридическими бюро осуществляется на основании соглашения о взаимодействии в сфере оказания бесплатной юридической помощи, заключаемого между государственным юридическим бюро и Адвокатской палатой Республики Хакасия по форме, утверждаемой уполномоченным федеральным органом исполнительной власти.

Государственные юридические бюро при осуществлении своей деятельности вправе привлекать к оказанию бесплатной юридической помощи адвокатов и участников негосударственной системы бесплатной юридической помощи на основании соглашений.

Уточнены положения, касающиеся оказания бесплатной юридической помощи Уполномоченным по правам человека в Республике Хакасия, который теперь содействует оказанию бесплатной юридической помощи в пределах своей компетенции.

Из перечня участников системы бесплатной юридической помощи исключен Уполномоченный по правам ребенка в Республике Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 46-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О почетных званиях Республики Хакасия»**

Законом учреждено новое почетное звание Республики Хакасия – «Заслуженный журналист Республики Хакасия», которое присваивается высококвалифицированным журналистам и редакторам средств массовой информации. Также утверждено положение о данном звании, которым определены критерии и требования к лицам, претендующим на присвоение данного звания.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 52-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия»**

Законом внесены изменения в отдельные законодательные акты Республики Хакасия и закреплены положения, касающиеся досрочного прекращения полномочий депутатов Верховного Совета Республики Хакасия, Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия, старосты сельского населенного пункта в Республике Хакасия в случае приобретения ими статуса иностранного агента.

Решение о досрочном прекращении полномочий в отношении Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия принимается Президентом Российской Федерации; депутатские полномочия и полномочия старосты сельского населенного пункта прекращаются досрочно соответственно решением Верховного Совета Республики Хакасия

или решением представительного органа муниципального образования.

Кроме того, при прекращения полномочий указанных должностных лиц, в случае приобретения ими статуса иностранного агента им не будут предоставляться гарантии предусмотренные законодательством Республики Хакасия для данных должностей.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 56-ЗРХ**

**«Об обеспечении тишины и покоя граждан**

**на территории Республики Хакасия»**

Закон регулирует отношения, связанные с обеспечением тишины и покоя граждан на территории Республики Хакасия.

К объектам, на которых обеспечивается тишина и покой граждан в течение периодов времени, установленных данным Законом, относятся: жилые помещения и помещения общего пользования многоквартирных домов, жилые дома блокированной застройки, коммунальные квартиры и общежития; жилые зоны, в том числе придомовые территории многоквартирных домов, жилых домов блокированной застройки и индивидуальных жилых домов, стоянки автомобильного транспорта, детские и спортивные площадки, находящиеся на территории жилых зон; помещения и территории образовательных, медицинских организаций, а также организаций, оказывающих социальные, реабилитационные, санаторно-курортные услуги, услуги по временному размещению и (или) обеспечению временного пребывания граждан; территории ведения гражданами садоводства или огородничества для собственных нужд.

Не допускается совершение действий (бездействия), нарушающих тишину и покой граждан на вышеуказанных объектах, в следующие периоды времени: с 22 до 8 часов следующего дня по местному времени в рабочие дни; с 22 до 9 часов следующего дня по местному времени в выходные и нерабочие праздничные дни; ежедневно с 13 до 15 часов по местному времени; ежедневно с 13 до 15 часов по местному времени и с 20 до 9 часов следующего дня по местному времени в части совершения действий, касающихся осуществления в жилых помещениях и помещениях общего пользования многоквартирных домов, жилых домах блокированной застройки, коммунальных квартирах и общежитиях ремонтных, строительных и (или) хозяйственных, разгрузочно-погрузочных работ, повлекших нарушение тишины и покоя граждан.

Законом к действиям (бездействию), нарушающим тишину и покой граждан в установленные данным Законом периоды времени, относятся: использование телевизоров, радиоприемников, магнитофонов и других звуковоспроизводящих и (или) звукоусиливающих устройств, в том числе установленных на транспортных средствах, в нестационарных торговых объектах, повлекшее нарушение тишины и покоя граждан; игра на музыкальных инструментах, танцы, крики, свист, пение, стук, передвижение мебели, повлекшие нарушение тишины и покоя граждан; непринятие собственником (владельцем) транспортного средства мер к отключению звукового сигнала сработавшей охранной сигнализации транспортного средства, повлекшее нарушение тишины и покоя граждан; использование пиротехнических изделий, повлекшее нарушение тишины и покоя граждан; осуществление в жилых помещениях и помещениях общего пользования многоквартирных домов, жилых домах блокированной застройки, коммунальных квартирах и общежитиях ремонтных, строительных и (или) хозяйственных, разгрузочно-погрузочных работ, повлекшее нарушение тишины и покоя граждан; непринятие владельцами домашних животных мер по прекращению лая, воя или другого шума, исходящего от домашнего животного, в жилых помещениях и помещениях общего пользования многоквартирных домов, жилых домах блокированной застройки, коммунальных квартирах и общежитиях, повлекшее нарушение тишины и покоя граждан.

Установлено, что нарушение Закона влечет ответственность в соответствии с законом Республики Хакасия, устанавливающим ответственность за административные правонарушения.

Также установлен круг лиц, на которых положения данного Закона не распространяются.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 57-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об административных правонарушениях»**

**и статью 1 Закона Республики Хакасия**

**«О наделении органов местного самоуправления**

**муниципальных образований Республики Хакасия**

**отдельными государственными полномочиями в сфере определения**

**перечня должностных лиц, уполномоченных составлять протоколы**

**об административных правонарушениях»**

В перечень должностных лиц, уполномоченных составлять протоколы об административных правонарушениях, включен Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Республике Хакасия и должностные лица его аппарата, которые вправе составлять протоколы об административных правонарушениях, предусмотренных статьей 1071 «Воспрепятствование деятельности Уполномоченного по правам человека в Республике Хакасия, Уполномоченного по правам ребенка в Республике Хакасия и Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Республике Хакасия» Закона Республики Хакасия «Об административных правонарушениях».

Законом признана утратившей силу статья об ответственности за нарушение установленных требований мечения животных и птиц.

Установлена административная ответственность за совершение действий (бездействия), нарушающих тишину и покой граждан.

Кроме того, Законом предусмотрена административную ответственность за воспрепятствование деятельности Уполномоченного по защите прав предпринимателей в Республике Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 60-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О государственных должностях Республики Хакасия**

**и государственной гражданской службе Республики Хакасия»**

Законом внесены изменения в статьи, устанавливающие содержание и форму служебного контракта, перевод на иную должность гражданской службы или перемещение, изменение условий служебного контракта в связи с изменением условий профессиональной служебной деятельности, путем установления отсылочных норм на нормы Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации».

Установлено, что в последний день исполнения гражданским служащим должностных обязанностей представитель нанимателя обязан выдать гражданскому служащему трудовую книжку или предоставить сведения о трудовой деятельности за период прохождения гражданской службы в соответствующем государственном органе и произвести с ним окончательный расчет. По письменному заявлению гражданского служащего представитель нанимателя также обязан выдать гражданскому служащему другие документы, связанные с гражданской службой и пенсионным обеспечением.

Сведения о трудовой деятельности предоставляются способом, указанным в заявлении гражданского служащего (на бумажном носителе, заверенные надлежащим образом, или в форме электронного документа, подписанного усиленной квалифицированной электронной подписью (при ее наличии у представителя нанимателя), поданном гражданским служащим в письменной форме или направленном в порядке, установленном представителем нанимателя, по адресу электронной почты представителя нанимателя.

Кроме того закреплено, что гражданский служащий в день освобождения от замещаемой должности гражданской службы и (или) увольнения с гражданской службы обязан сдать служебное удостоверение в подразделение соответствующего государственного органа по вопросам государственной службы и кадров.

Законом установлено, что служебная проверка должна быть завершена в срок, не превышающий 60 календарных дней со дня принятия решения о ее проведении. Срок служебной проверки может быть продлен до 90 календарных дней лицами, принявшими решение о ее проведении. После окончания служебной проверки ее результаты сообщаются представителю нанимателя, назначившему данную служебную проверку, в форме письменного заключения.

Также Законом установлено, что включение в кадровый резерв государственного органа гражданских служащих, увольняемых с гражданской службы в случае невозможности перевода гражданского служащего в соответствии с пунктами 3 – 5, 9, 12 – 14 части 5 статьи 28 Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации» на иную должность гражданской службы в связи с ее отсутствием или в случае отказа гражданского служащего от перевода на иную должность гражданской службы в соответствии со статьей 28 Федерального закона «О государственной гражданской службе Российской Федерации», производится по решению представителя нанимателя с согласия указанных гражданских служащих.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 66-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О комитетах (комиссиях) Верховного Совета Республики Хакасия»**

Законом установлено, что каждый депутат Верховного Совета Республики Хакасия обязан входить в состав комитета (комиссии), если иное не предусмотрено настоящей статьей. Одновременно депутат может быть членом только одного комитета (комиссии) либо одного комитета и одной комиссии.

Комиссия Верховного Совета Республики Хакасия по Регламенту, мандатным вопросам и депутатской этике наделена полномочиями по разработке проектов постановлений Верховного Совета Республики Хакасия о внесении изменений в Регламент Верховного Совета Республики Хакасия; осуществлению предварительного рассмотрения представленных субъектами права законодательной инициативы в соответствии с Конституцией Республики Хакасия на рассмотрение Верховного Совета Республики Хакасия проектов постановлений Верховного Совета Республики Хакасия о внесении изменений в Регламент Верховного Совета Республики Хакасия и готовит соответствующие заключения; обеспечению деятельности наградной комиссии; осуществлению подготовки проекта соглашения о межпарламентском сотрудничестве с законодательными органами иных субъектов Российской Федерации и проектов постановлений об утверждении и одобрении указанных соглашений; подготовке проектов решений, протоколов и иных материалов комиссии Верховного Совета Республики Хакасия по контролю за достоверностью сведений о доходах, об имуществе и обязательствах имущественного характера, представляемых депутатами Верховного Совета Республики Хакасия.

В соответствии с внесенными изменениями комитет Верховного Совета Республики Хакасия по конституционному законодательству, государственному строительству, законности и правопорядку предварительно рассматривает, обсуждает внесенные в Верховный Совет Республики Хакасия кандидатуры для дачи согласия на назначение на должность Первого заместителя и заместителей Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия, постоянных представителей Республики Хакасия за ее пределами.

Кроме того, Законом урегулированы организационные вопросы деятельности комитета (комиссии) Верховного Совета Республики Хакасия, а именно, избрание председателя комитета (комиссии), его заместителя, секретаря комитета (комиссии).

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 74-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О конституционной комиссии Республики Хакасия»**

Законом исключены положения, устанавливающие обязательность проведения заседания конституционной комиссии не реже одного раза в три месяца. Соответственно заседания комиссии будут проводиться по мере необходимости.

Увеличен срок направления предложений в Верховный Совет Республики Хакасия по кандидатурам в состав конституционной комиссии Республики Хакасия с четырнадцати дней после первой сессии Верховного Совета Республики Хакасия нового созыва до трех месяцев.

Установлено, что изменения в состав конституционной комиссии Республики Хакасия вносятся в том же порядке, в каком проводилось ее формирование

Законом закреплено, что информация о работе конституционной комиссии Республики Хакасия размещается на официальном сайте Верховного Совета в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

Кроме того, Законом уточнены отдельные термины в соответствии с действующим законодательством.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 75-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О представителях Верховного Совета Республики Хакасия**

**в квалификационной комиссии**

**при Адвокатской палате Республики Хакасия»**

Законом увеличен количественный состав квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики Хакасия с 13 до 14 членов путем включения в состав комиссии представителя от научного сообщества.

Установлено, что представителями от Верховного Совета Республики Хакасия в квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики Хакасия не могут быть избраны адвокаты.

Законом установлено, что полномочия представителя Верховного Совета Республики Хакасия в квалификационной комиссии при Адвокатской палате Республики Хакасия досрочно прекращаются при несоблюдении требований, в соответствии с которыми представителями не могут быть избраны: депутаты законодательных органов и органов местного самоуправления; адвокаты; государственные и муниципальные служащие; лица, признанные решением суда недееспособными или ограниченно дееспособными; лица, состоящие на учете в наркологическом или психоневрологическом диспансерах; лица, имеющие неснятую или непогашенную судимость в установленном законом порядке.

Также Законом внесены отдельные изменения терминологического характера.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 95-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О почетных званиях Республики Хакасия»**

Законом учреждено новое почетное звание Республики Хакасия – «Заслуженный сотрудник правоохранительных органов Республики Хакасия». Также утверждено положение о данном звании, которым определены критерии и требования его присвоения.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 96-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об административных комиссиях в Республике Хакасия»**

Законом внесены изменения в полномочия административных комиссий и установлено, что административные комиссии ежеквартально осуществляют анализ административных правонарушений, совершаемых на территории соответствующего муниципального образования Республики Хакасия, и вносят в заинтересованные органы представления о принятии мер по устранению причин и условий (ранее – предложения по устранению причин), способствующих их совершению.

Законом исключено ведение и оформление протоколов заседаний административных комиссий.

В перечень документации, которая ведется в обязательном порядке для решения вопросов, отнесенных к полномочиям административной комиссии, включены: журнал учета протоколов о рассмотрении дел об административных правонарушениях; журнал учета постановлений по делам об административных правонарушениях, вынесенных административной комиссией.

Также Законом закреплено, что в случае отсутствия ответственного секретаря административной комиссии или временной невозможности выполнения им своих обязанностей эти обязанности временно выполняет один из членов административной комиссии по решению председателя административной комиссии.

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 101-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 11 Закона Республики Хакасия**

**«О размерах должностных окладов и ежемесячного**

**денежного поощрения государственных гражданских служащих**

**Республики Хакасия»**

Законом увеличен размер ежемесячного денежного поощрения государственным гражданским служащим Аппарата мировых судей в Республике Хакасия (из строки 2 графы 2 таблицы части 1 статьи 11 Закона Республики Хакасия Закон Республики Хакасия «О размерах должностных окладов и ежемесячного денежного поощрения государственных гражданских служащих Республики Хакасия» исключен Аппарата мировых судей в Республике Хакасия и, соответственно, включен в строку 1 графы 2 таблицы части 1 статьи 11 указанного Закона Республики Хакасия).

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 103-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия о выборах, референдумах**

**и избирательных комиссиях»**

Законом внесены изменения в законы Республики Хакасия «Об Избирательной комиссии Республики Хакасия», «Об избирательных комиссиях, комиссиях референдума в Республике Хакасия» и установлено, что членами комиссий с правом решающего голоса не могут быть в том числе сенаторы Российской Федерации.

Также членами комиссий с правом решающего голоса не могут быть лица, подвергнутые в судебном порядке административному наказанию за совершение административных правонарушений, предусмотренных [статьями 20.3](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=494455&dst=6119) и [20.29](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=494455&dst=104160) Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях, а также лица, сведения о которых включены в единый реестр сведений о лицах, причастных к деятельности экстремистской или террористической организации. Кроме того, данные обстоятельства являются основаниями для немедленного прекращения полномочий члена комиссии с правом решающего голоса.

Наблюдателями на выборах и референдумах, доверенными лицами, уполномоченными представителями кандидатов, избирательных объединений не могут быть назначены сенаторы Российской Федерации, лица, включенные в реестр иностранных агентов, лица, сведения о которых включены в единый реестр сведений о лицах, причастных к деятельности экстремистской или террористической организации.

Законом внесены изменения в законы Республики Хакасия «О выборах депутатов Верховного Совета Республики Хакасия», «О выборах Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия», «О выборах глав муниципальных образований и депутатов представительных органов муниципальных образований в Республике Хакасия» и установлено, что выдвинутый кандидат (в том числе в составе списка кандидатов) обязан к моменту представления в соответствующую избирательную комиссию документов, необходимых для регистрации кандидата, списка кандидатов, прекратить статус иностранного агента. Несоблюдение этого требования является основанием для отказа в регистрации кандидата. Если в заявлении о согласии баллотироваться были указаны сведения о том, что кандидат является иностранным агентом, то кандидат представляет вместе с иными документами, необходимыми для регистрации кандидата, уведомление федерального органа исполнительной власти, осуществляющего функции по выработке и реализации государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере регистрации некоммерческих организаций, об исключении кандидата из реестра иностранных агентов либо соответствующее решение суда.

Ошибки (опечатки), допущенные в оформлении представленных в избирательную комиссию документов в отношении отдельного кандидата, не позволяющие достоверно определить гражданина, выдвинутого в соответствующем одномандатном (многомандатном) избирательном округе, являются основанием для исключения организующей выборы избирательной комиссией соответствующего кандидата из списка кандидатов по одномандатным (многомандатным) избирательным округам до его заверения.

Установлено, что зарегистрированный кандидат не может быть включен в реестр иностранных агентов.

По окончании времени голосования неиспользованные бюллетени для голосования после их подсчета погашаются членами соответствующей комиссии способами, определенными в соответствии с Федеральным законом, исключающими возможность их дальнейшего использования. При этом не повреждаются квадраты, предназначенные для проставления отметки. Затем члены соответствующей комиссии оглашают и вносят число погашенных неиспользованных бюллетеней, а также бюллетеней, испорченных участниками при проведении голосования, в протокол об итогах голосования.

Также Законом установлен предельный размер расходования средств избирательного фонда, которое может осуществляться до регистрации кандидата при проведении выборов Главы Республики Хакасия – Председателя Правительства Республики Хакасия, глав муниципальных образований и депутатов представительных органов муниципальных образований в Республике Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 104-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О нормативных правовых актах Республики Хакасия»**

Законом установлено, что к основным структурным единицам нормативного правового акта помимо раздела, главы, статьи, пункта, также относятся часть, подпункт и абзац.

Закреплены положения, регламентирующие отзыв проекта закона внесшим его субъектом права законодательной инициативы.

Так, субъект права законодательной инициативы, внесший проект закона, вправе его отозвать до принятия в первом чтении на основании письменного заявления либо соответствующего решения субъекта права законодательной инициативы - коллегиального органа.

Если субъектами права законодательной инициативы, внесшими проект закона, является группа депутатов Верховного Совета, то такой проект закона может быть отозван на основании письменного заявления, направленного всеми субъектами права законодательной инициативы, внесшими данный проект закона, сохранившими статус депутата Верховного Совета на момент отзыва проекта закона.

Законом установлено, что в заключительных положениях закона Республики Хакасия указывается порядок вступления его в силу, перечень законов Республики Хакасия, подлежащих признанию утратившими силу в связи с принятием данного закона, а также могут устанавливаться особенности регулирования правоотношений, возникших в связи со вступлением в силу закона Республики Хакасия.

Внесены изменения редакционного характера, термин «орган исполнительной власти» приведен в соответствие с термином «исполнительный орган», определенным Федеральным законом «Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской Федерации».

**МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ**

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 10-ЗРХ**

**«О внесении изменений в приложение 7 к Закону Республики Хакасия «О порядке решения вопросов местного значения вновь образованных муниципальных образований (сельских и городских поселений) Республики Хакасия»**

Данный Закон принят в целях приведения приложения 7 «Перечень объектов, передаваемых из собственности муниципального образования Усть-Абаканский район в собственность расположенных в его границах поселений» к Закону Республики Хакасия «О порядке решения вопросов местного значения вновь образованных муниципальных образований (сельских и городских поселений) Республики Хакасия» в соответствие с действительным местонахождением объектов, расположенных на территории муниципального образования Райковский сельсовет Усть-Абаканского района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 16-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О муниципальной службе в Республике Хакасия»**

Законом уточнены положения, предусматривающие ограничения, связанные с муниципальной службой, в связи с представлением при поступлении на муниципальную службу и (или) в период ее прохождения подложных документов и (или) заведомо ложных сведений, подтверждающих соблюдение ограничений, запретов и требований, нарушение которых препятствует замещению должности муниципальной службы, либо непредставлением документов и (или) сведений, свидетельствующих о несоблюдении ограничений, запретов и требований, нарушение которых препятствует замещению должности муниципальной службы.

Также уточнены вопросы, которые включает в себя кадровая работа в муниципальном образовании.

Типовое положение о проведении аттестации муниципальных служащих в Республике Хакасия дополнено положением, в соответствии с которым аттестационная комиссия по результатам аттестации муниципального служащего также может принять решение о его соответствии замещаемой должности муниципальной службы и рекомендации к включению в кадровый резерв для замещения вакантной должности муниципальной службы в порядке должностного роста (в случае создания в соответствующем муниципальном образовании Республики Хакасия кадрового резерва для замещения вакантных должностей муниципальной службы).

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 28-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципальных образований город Абакан, город Черногорск, город Саяногорск, город Сорск, город Абаза в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», согласно которой наименование муниципального образования должно содержать указание на его статус и субъект Российской Федерации.

В наименованиях муниципальных образований городской округ город Черногорск Республики Хакасия, городской округ город Саяногорск Республики Хакасия, городской округ город Сорск Республики Хакасия, городской округ город Абаза Республики Хакасия указан их статус – городской округ и субъект Российской Федерации – Республика Хакасия.

В наименовании муниципального образования городской округ город Абакан указан только его статус – городской округ. Город Абакан является административным центром Республики Хакасия, в этом случае наименование субъекта Российской Федерации может не указываться.

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 29-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований**

**Алтайского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Алтайский район и входящих в его состав сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Алтайский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Алтайский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях сельских поселений Алтайского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, сельское поселение Белоярский сельсовет Алтайского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 36-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований**

**Аскизского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, городского, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Аскизский район и входящих в его состав городских, сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Аскизский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Аскизский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях городского и сельских поселений Аскизского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (городское поселение, сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, городское поселение Бискамжинский поссовет Аскизского муниципального района Республики Хакасия, сельское поселение Бельтирский сельсовет Аскизского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 39-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 5 и 8 Закона Республики Хакасия**

**«Об административно-территориальном устройстве**

**Республики Хакасия»**

Законом установлена форма описания границы между Республикой Хакасия и субъектами Российской Федерации, имеющими смежные границы.

Так, описание границы Республики Хакасия с каждым субъектом Российской Федерации, имеющим смежные границы, устанавливается в форме соответствующих графического описания местоположения границы Республики Хакасия и текстового описания местоположения границы Республики Хакасия в соглашениях об установлении (изменении) границы Республики Хакасия, заключаемых Республикой Хакасия с субъектами Российской Федерации, имеющими смежные границы.

Изменение границ Республики Хакасия с субъектами Российской Федерации, имеющими смежные границы, и утверждение изменения указанных границ осуществляются в соответствии с Конституцией Российской Федерации.

Законом предусмотрено, что описание границы всей территории Республики Хакасия утверждается законом Республики Хакасия, принятым после заключения соглашений об установлении границы Республики Хакасия со всеми субъектами Российской Федерации, имеющими смежные границы.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2004 № 49**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований Бейского района и наделении их соответственно статусом муниципального района,**

**сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Бейский район и входящих в его состав сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Бейский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Бейский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях сельских поселений Бейского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, сельское поселение Сабинский сельсовет Бейского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 50-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований**

**Ширинского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Ширинский район и входящих в его состав сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Ширинский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Ширинский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях сельских поселений Ширинского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, сельское поселение Туимский сельсовет Ширинского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 51-ЗРХ**

**«О внесении изменения в приложение 4 к Закону Республики Хакасия «О муниципальной службе в Республике Хакасия»**

Законом в связи с изменением федерального законодательства предусмотрена возможность заключения договора о целевом обучении с обязательством последующего прохождения муниципальной службы между органом местного самоуправления и гражданином Российской Федерации вне зависимости от того, за счет каких средств он проходит обучение.

Законом уточнено, что право участвовать в конкурсе на заключение договора о целевом обучении имеют граждане, владеющие государственным языком Российской Федерации, получающие профессиональное образование соответствующего уровня впервые и не имеющие обязательств по ученическому или иному договору, влекущему возникновение трудовых отношений после окончания обучения.

**Закон Республики Хакасия от 22.08.2024 № 54-ЗРХ**

**«О статусе столицы Республики Хакасия»**

В соответствии со статьей 71 Конституции Республики Хакасия законом установлен статус столицы Республики Хакасия – города Абакана, территорией которого является территория муниципального образования городской округ г. Абакан в пределах границ, устанавливаемых законом Республики Хакасия.

Статус столицы Республики Хакасия обеспечивается необходимым уровнем инфраструктуры и транспортной доступности с целью создания комфортных для граждан условий деятельности органов государственной власти, образовательных, медицинских организаций, организаций культуры, социального обслуживания, имеющих федеральное и республиканское значение.

К функциям столицы отнесено: участие в организации проведения на территории г. Абакана мероприятий международного, федерального, межрегионального и республиканского уровней, в том числе торжественных мероприятий, приуроченных к праздничным дням, дням воинской славы, памятным дням и памятным датам, путем создания условий, связанных с праздничным (тематическим) оформлением г. Абакана, обеспечением проведения культурных программ столичных мероприятий, их информационным сопровождением; создание условий для формирования, сохранения, развития инфраструктуры территорий общего пользования г. Абакана, организация благоустройства указанных территорий в целях проведения столичных мероприятий; создание условий для транспортного обслуживания жителей, а также гостей г. Абакана в связи с проведением столичных мероприятий; осуществление дорожной деятельности в отношении автомобильных дорог местного значения в границах г. Абакана и обеспечение безопасности дорожного движения на них в целях проведения столичных мероприятий; создание условий для строительства, реконструкции, содержания на территории г. Абакана зданий, сооружений и иных объектов, в том числе объектов городской среды, в связи с проведением столичных мероприятий; создание условий для обеспечения сохранения, использования, популяризации объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) местного (муниципального) значения, расположенных на территории г. Абакана, в связи с проведением столичных мероприятий.

Финансовое обеспечение реализации функций столицы Республики Хакасия осуществляется органами местного самоуправления городского округа город Абакан за счет иных межбюджетных трансфертов из республиканского бюджета Республики Хакасия. Ежегодно законом о республиканском бюджете Республики Хакасия утверждаются иные межбюджетные трансферты на обеспечение реализации функций столицы в размере не ниже 5% от общего объема налога на доходы физических лиц, полученного с территории городского округа город Абакан и зачисленного в республиканский бюджет за отчетный финансовый год. Указанные положения применяются к правоотношениям, возникающим при составлении и утверждении республиканского бюджета Республики Хакасия, начиная с бюджета на 2025 год и на плановый период 2026 и 2027 годов.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 81-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований**

**Усть-Абаканского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, городского, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Усть-Абаканский район и входящих в его состав городских, сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Усть-Абаканский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Усть-Абаканский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях городского и сельских поселений Усть-Абаканского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (городское поселение, сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, городское поселение Усть-Абаканский поссовет Усть-Абаканского муниципального района Республики Хакасия, сельское поселение Весенненский сельсовет Усть-Абаканского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 82-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований**

**Боградского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Боградский район и входящих в его состав сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Боградский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Боградский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях сельских поселений Боградского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, сельское поселение Бородинский сельсовет Боградского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 83-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований Орджоникидзевского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Орджоникидзевский район и входящих в его состав сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Орджоникидзевский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Орджоникидзевский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях сельских поселений Орджоникидзевского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, сельское поселение Саралинский сельсовет Орджоникидзевского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 84-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об утверждении границ муниципальных образований**

**Таштыпского района и наделении их соответственно статусом муниципального района, сельского поселения»**

Закон принят в целях приведения наименований муниципального образования Таштыпский район и входящих в его состав сельских поселений в соответствие с требованиями статьи 91 Федерального закона «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

Так, в наименовании муниципального образования Таштыпский район указан его статус (муниципальный район) и наименование субъекта Российской Федерации, в котором он расположен, – Республика Хакасия, соответственно, после вступления в силу Закона официальное наименование: Таштыпский муниципальный район Республики Хакасия.

В наименованиях сельских поселений Таштыпского муниципального района Республики Хакасия указан их статус (сельское поселение), наименование муниципального района, в состав которого входят данные поселения, и наименование субъекта Российской Федерации, в котором они расположены. Например, сельское поселение Арбатский сельсовет Таштыпского муниципального района Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 85-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 11 Закона Республики Хакасия**

**«Об отдельных вопросах организации и деятельности контрольно-счетных органов муниципальных образований Республики Хакасия»**

Законом установлено, что лицам, замещающим муниципальные должности в контрольно-счетных органах, предоставляются меры материального и социального обеспечения, установленные для депутатов представительного органа муниципального образования Республики Хакасия, осуществляющих свои полномочия на постоянной основе.

**НАЛОГОВАЯ ПОЛИТИКА И ФИНАНСЫ**

**Закон Республики Хакасия от 09.04.2024 № 17-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О налоге на имущество организаций»**

Законом установлены налоговые льготы, предоставляемые при исполнении концессионных соглашений. Так, освобождаются от налогообложения налогоплательщики-концессионеры в отношении объектов теплоснабжения, централизованных систем горячего водоснабжения, холодного водоснабжения и (или) водоотведения или отдельных объектов таких систем, переданных концессионеру и (или) созданных концессионером в соответствии с концессионным соглашением, заключенным после 01.01.2024.

Льгота предоставляется при соблюдении концессионерами одновременно следующих условий: организация состоит на учете и осуществляет деятельность на территории Республики Хакасия; не имеет неисполненной обязанности по уплате налогов, сборов, страховых взносов, пеней, штрафов, процентов, подлежащих уплате в соответствии с законодательством Российской Федерации о налогах и сборах, по состоянию на 31 декабря предшествующего года; не имеет просроченной задолженности по заработной плате; не находится в процессе реорганизации, ликвидации, в отношении ее не введена процедура банкротства и ее деятельность не приостановлена в порядке, предусмотренном законодательством Российской Федерации.

Основанием применения налоговой льготы является представление по итогам налогового периода в налоговый орган налоговой декларации по налогу на имущество организаций, концессионного соглашения и акта приема-передачи объекта концессионного соглашения, в отношении которого заявлена льгота. Право на получение предлагаемой льготы в отношении объектов недвижимого имущества, созданных концессионером в соответствии с концессионным соглашением, возникает у концессионера после возникновения права собственности концедента на объекты недвижимости, в отношении которых заявлена льгота.

В случае расторжения концессионного соглашения по инициативе концессионера, а также по причине существенного нарушения условий концессионного соглашения со стороны концессионера концессионер лишается права на применение льготы с даты начала налогового периода, в котором утрачено право, в связи с чем обязан предоставить в налоговый орган уточненные налоговые декларации, на основании которых уплатить сумму налога, не поступившую в республиканский бюджет Республики Хакасия.

Указанный Закон действует до 01.01.2028.

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 24-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О Контрольно-счетной палате Республики Хакасия»**

В результате восполнения пробела в правовом регулировании путем уточнения части 3 статьи 4 Закона установлено, что по истечении срока полномочий председатель, заместитель председателя – аудитор и аудиторы Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия продолжают исполнять свои обязанности до назначения нового председателя, заместителя председателя – аудитора и аудиторов Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия, но не более трех месяцев. При этом в случае досрочного прекращения полномочий председателя Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия заместитель председателя – аудитор Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия в соответствии с установленным Регламентом Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия распределением должностных обязанностей исполняет его обязанности до назначения нового председателя (часть 21 статьи 14 Закона).

Предложения о кандидатурах на должность председателя Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия представляются в Верховный Совет Республики Хакасия субъектами, указанными в части 2 статьи 5 Закона, не позднее чем за три месяца до истечения срока полномочий действующего председателя Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия, а в случае досрочного освобождения его от должности – не позднее 30 дней со дня принятия соответствующего решения Верховного Совета Республики Хакасия.

Закреплено, что порядок формирования поручений Верховного Совета Республики Хакасия Контрольно-счетной палате устанавливается Регламентом Верховного Совета Республики Хакасия.

Отчет о своей деятельности Верховному Совету Республики Хакасия Контрольно-счетная палата Республики Хакасия представляет ежегодно не позднее 1 марта года, следующего за отчетным, и направляет его для информации Главе Республики Хакасия – Председателю Правительства Республики Хакасия.

В работе коллегии Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия могут принимать участие депутаты Верховного Совета Республики Хакасия, специалисты Аппарата Верховного Совета Республики Хакасия, а также должностные лица исполнительных органов Республики Хакасия и другие лица, приглашенные на заседание.

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 27-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О бюджетном процессе и межбюджетных отношениях**

**в Республике Хакасия»**

Из полномочий Верховного Совета Республики Хакасия исключено рассмотрение предложений о внесении изменений в государственные программы Республики Хакасия в связи с принятием нового порядка разработки, реализации и мониторинга государственных программ Республики Хакасия.

Полномочия Контрольно-счетной палаты Республики Хакасия приведены в соответствие с федеральным законодательством путем исключения указания на проведение внутреннего финансового контроля.

Полномочия Министерства финансов Республики Хакасия по применению мер ответственности, установленных нормативными правовыми актами Правительства Республики Хакасия при несоблюдении органами местного самоуправления порядка, сроков заключения соглашений, невыполнении обязательств, возникших из соглашений, которыми предусматриваются меры по социально-экономическому развитию и оздоровлению муниципальных финансов муниципальных районов (городских округов), определенных бюджетным законодательством Российской Федерации, нормативными правовыми актами Правительства Республики Хакасия, приведены в соответствие с федеральным законодательством.

В перечень расходных обязательств муниципальных образований, на финансовое обеспечение которых местным бюджетам предоставляются иные межбюджетные трансферты из республиканского бюджета Республики Хакасия, включена финансовая поддержка реализации инициативных проектов.

В перечень сведений, которые утверждаются законом о республиканском бюджете, включен общий объем условно утверждаемых (утвержденных) расходов на первый год планового периода в объеме не менее 2,5% общего объема расходов бюджета (без учета расходов бюджета, предусмотренных за счет межбюджетных трансфертов из других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации, имеющих целевое назначение), на второй год планового периода в объеме не менее 5% общего объема расходов бюджета (без учета расходов бюджета, предусмотренных за счет межбюджетных трансфертов из других бюджетов бюджетной системы РФ, имеющих целевое назначение).

К дополнительным основаниям для внесения изменений в сводную бюджетную роспись республиканского бюджета без внесения изменений в закон о республиканском бюджете в соответствии с решениями министра финансов Республики Хакасия отнесено увеличение бюджетных ассигнований текущего финансового года на финансирование мероприятий в соответствии с целевым назначением безвозмездных поступлений от публично-правовой компании «Фонд развития территорий» в отчетном финансовом году в объеме, не превышающем остатка не использованных на начало текущего финансового года бюджетных ассигнований, источником финансового обеспечения которых являлись безвозмездные поступления от публично-правовой компании «Фонд развития территорий», с превышением общего объема расходов, утвержденных законом о бюджете на текущий финансовый год.

Установлено, что составление проекта республиканского бюджета осуществляется в том числе в соответствии с документами, определяющими цели национального развития Российской Федерации и направления деятельности органов публичной власти по их достижению.

Скорректирован порядок подготовки и проведения публичных слушаний по проекту закона о республиканском бюджете.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 30-ЗРХ  
«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия о налогах»**

Законом внесены изменения в Закон Республики Хакасия от 25.11. 2002 № 66 «О транспортном налоге» (далее – Закон Республики Хакасия № 66) и Закон Республики Хакасия от 27.11.2003 № 73 «О налоге на имущество организаций» (далее – Закон Республики Хакасия от 27.11.2003 № 73).

Право на льготу по уплате транспортного налога (Закон Республики Хакасия № 66) предоставлено родителям многодетной семьи до достижения старшим ребенком возраста 18 лет или возраста 23 лет при условии его обучения в организации, осуществляющей образовательную деятельность, по очной форме обучения, а также участникам специальной военной операции и членам их семей за налоговые периоды 2021 – 2024 годов.

Также установлено, что если налогоплательщик, относящийся к вышеуказанным категориям, не представил в налоговый орган заявление о предоставлении налоговой льготы или не сообщил об отказе от применения налоговой льготы, налоговая льгота предоставляется в отношении объекта налогообложения с максимальной исчисленной суммой налога.

Изменениями, внесенными в Закон Республики Хакасия от 27.11.2003 № 73, устанавливается особенность определения налоговой базы исходя из кадастровой стоимости жилых строений, многоквартирных, наемных, садовых домов независимо от вида разрешенного использования земельных участков, на которых они расположены. Данное изменение вступает в силу по истечении одного месяца со дня официального опубликования, но не ранее 01 января 2025 года.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 44-ЗРХ**

**«Об исполнении республиканского бюджета Республики Хакасия**

**за 2023 год»**

Законом утвержден отчет об исполнении республиканского бюджета Республики Хакасия за 2023 год:

по доходам в сумме 48 739 899 тыс. рублей, из них: налоговые и неналоговые доходы – 31 566 018 тыс. рублей; объем безвозмездных поступлений – 17 173 881 тыс. рублей;

по расходам в сумме 55 043 310 тыс. рублей, с превышением доходов над расходами (профицит) в сумме 6 303 411 тыс. рублей.

Государственный долг Республики Хакасия на конец года составил 25 193 091,57 тыс. рублей.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 69-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О республиканском бюджете Республики Хакасия на 2024 год**

**и на плановый период 2025 и 2026 годов»**

Законом внесены изменения в доходную и расходную части республиканского бюджета на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов в соответствии с протоколом совещания под председательством Министра финансов РФ А.Г. Силуанова от 03.09.2024 № 5-44 по вопросу предоставления дополнительной финансовой помощи из федерального бюджета республиканскому бюджету Республики Хакасия путем уточнения распределения средств из федерального бюджета региональному бюджету и внутреннего перераспределения бюджетных ассигнований республиканского бюджета.

В связи с этим основные показатели республиканского бюджета на 2024 год утверждены в следующих объемах:

- доходы сокращены на 737 190 тыс. рублей и составили 55 335 301 тыс. рублей;

- расходы сокращены на 511 372 тыс. рублей и составили 59 497 268 тыс. рублей;

- дефицит составил 4 161 967 тыс. рублей (ранее – 3 936 149 тыс. рублей).

Основные показатели республиканского бюджета на 2025 – 2026 годы увеличены за счет поступления федеральных средств, в том числе:

2025 год:

- доходы увеличены на 22 212 тыс. рублей и составили 48 070 065 тыс. рублей;

- расходы увеличены на 22 212 тыс. рублей и составили 50 936 667 тыс. рублей;

- дефицит составил 2 866 602 тыс. рублей.

2026 год:

- доходы увеличены на 4 108 тыс. рублей и составили 48 887 488 тыс. рублей;

- расходы увеличены на 4 108 тыс. рублей и составили 51 367 068 тыс. рублей;

- дефицит составил 2 479 580 тыс. рублей.

Установлен верхний предел государственного внутреннего долга Республики Хакасия по состоянию на 01.01.2025 в сумме 28 522 193 тыс. рублей (ранее – 30 066 612 тыс. рублей); по состоянию на 01.01.2026 – 31 388 795 тыс. рублей (ранее – 32 933 214 тыс. рублей); по состоянию на 01 января 2027 года – 33 868 375 тыс. рублей (ранее – 35 412 794 тыс. рублей), в том числе верхний предел долга по государственным гарантиям Республики Хакасия в сумме 0 тыс. рублей.

**Закон Республики Хакасия от 28.11.2024 № 87-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия о налогах»**

Законом вносятся изменения в Закон Республики Хакасия от 27.11.2003 № 73 «О налоге на имущество организаций» (далее – Закон № 73), Закон Республики Хакасия от 16.11.2009 № 123-ЗРХ «О налоговой ставке при применении упрощенной системы налогообложения» (далее – Закон № 123-ЗРХ), Закон Республики Хакасия от 05.10.2012 № 90-ЗРХ «О патентной системе налогообложения и о признании утратившими силу отдельных законодательных актов Республики Хакасия о налогах» (далее – Закон № 90-ЗРХ).

В Законе № 73 помимо ранее установленной ставки в размере 2,2%, если не определено иное, установлено, что налоговая ставка в отношении отдельных объектов недвижимого имущества устанавливается в размере 2,0%, за исключением следующих объектов:

- в отношении жилых помещений, гаражей, машино-мест, которые принадлежат личному фонду на праве собственности и налоговая база в отношении которых определяется как кадастровая стоимость, за исключением объектов налогообложения, кадастровая стоимость каждого из которых превышает 300 миллионов рублей, налоговая ставка устанавливается в размере 0,3 процента;

- в отношении объектов недвижимого имущества, налоговая база в отношении которых определяется как кадастровая стоимость и кадастровая стоимость каждого из которых превышает 300 миллионов рублей, налоговая ставка устанавливается в размере 2,5 процента.

В Законе № 123-ЗРХ установлено, что налоговая ставка в размере 0% для некоторых категорий налогоплательщиков не применяется с 01.01.2027 (ранее – с 01.01.2025).

В Законе № 90-ЗРХ определено, что установленные данным Законом размеры потенциально возможного к получению индивидуальным предпринимателем годового дохода подлежат индексации на коэффициент-дефлятор, установленный на соответствующий календарный год. Также установлено, что налоговая ставка в размере 0% для некоторых категорий налогоплательщиков не применяется с 01.01.2027 (ранее – с 01.01.2025).

**Закон Республики Хакасия от 28.11.2024 № 88-ЗРХ**

**«О введении в действие на территории Республики Хакасия специального налогового режима**

**«Автоматизированная упрощенная система налогообложения»**

В целях реализации Федерального закона от 25.02.2022 № 17-ФЗ «О проведении эксперимента по установлению специального налогового режима «Автоматизированная упрощенная система налогообложения» с 01.01.2025 на территории Республики Хакасия введен в действие специальный налоговый режим «Автоматизированная упрощенная система налогообложения».

**Закон Республики Хакасия от 29.11.2024 № 89-ЗРХ**

**«Об установлении на 2025 год коэффициента, отражающего региональные особенности рынка труда в Республике Хакасия»**

В соответствии с Законом коэффициент, отражающий региональные особенности рынка труда в Республике Хакасия, на 2025 год равен 2,0. Указанный коэффициент применяется при исчислении суммы налога на доходы физических лиц отдельными категориями иностранных граждан, осуществляющих трудовую деятельность по найму в Российской Федерации.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 90-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О бюджетном процессе и межбюджетных отношениях**

**в Республике Хакасия»**

Законом в соответствии с изменениями в бюджетном и налоговом законодательстве Российской Федерации:

- вводится новый случай предоставления дотации на поддержку мер по обеспечению сбалансированности местных бюджетов – частичная компенсация дополнительных расходов на повышение оплаты труда работников бюджетной сферы и иные цели;

- исключается случай предоставления иных дотаций из республиканского бюджета местным бюджетам на компенсацию расходов на реализацию природоохранных мероприятий;

- в перечне документов и материалов, представляемых одновременно с проектом закона о республиканском бюджете, предусматриваются помимо паспортов государственных программ также их проекты;

- вводится дополнительное основание внесения изменений в сводную бюджетную роспись без внесения изменений в закон о бюджете – перераспределение бюджетных ассигнований в пределах общего объема бюджетных ассигнований, предусмотренного законом о республиканском бюджете главному распорядителю средств республиканского бюджета по разделу, подразделам, целевым статьям, а также группам и подгруппам видов расходов, на выплату денежной компенсации, предусмотренной статьей 236 Трудового кодекса Российской Федерации, выплачиваемой учреждениями-работодателями в том числе на основании вступивших в силу решений суда;

- корректируются (вводится новый) случаи внесения изменений в распределение объемов субсидий между муниципальными образованиями без внесения изменений в закон о бюджете – перераспределение субсидии между муниципальными образованиями либо сокращение объема субсидии в связи с отсутствием в муниципальном образовании на начало финансового года утвержденного решения о местном бюджете на очередной финансовый год и на плановый период;

- вносятся изменения в Методику распределения дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности муниципальных районов (городских округов) Республики Хакасия в соответствии с аналогичной федеральной методикой.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 91-ЗРХ**

**«О приостановлении действия отдельных положений**

**законодательных актов Республики Хакасия»**

Законом с 01.01.2025 по 31.12.2025 приостановлено действие отдельных положений некоторых законов Республики Хакасия:

- в части индексации Государственной премии Республики Хакасия имени Н.Ф. Катанова, денежного содержания лиц, замещающих государственные должности, окладов денежного содержания по должностям государственной гражданской службы, ежемесячной доплаты к пенсии лицам, замещавшим государственные должности Республики Хакасия и должности гражданской службы Республики Хакасия, ежемесячного пособия членов семей военнослужащих, сотрудников органов внутренних дел, государственной противопожарной службы, других государственных органов исполнительной власти, погибших (умерших) при исполнении обязанностей военной службы (служебных обязанностей), ежемесячной выплаты работникам противопожарной службы Республики Хакасия, участвующим в тушении пожаров;

- в части выплаты единовременной субсидии на приобретение жилого помещения гражданским служащим;

- в части наделения органов местного самоуправления государственными полномочиями по обеспечению жилыми помещениями уволенных с военной службы и приравненных к ним лиц (отсутствие субвенций из федерального бюджета).

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 94-ЗРХ**

**«О внесении изменений в приложение 1 к Закону Республики Хакасия «О наделении органов местного самоуправления**

**муниципальных районов Республики Хакасия**

**государственными полномочиями по расчету и предоставлению дотаций бюджетам поселений за счет средств республиканского бюджета Республики Хакасия»**

С 01.01.2025 внесены изменения в формулу расчета объема субвенций муниципальным районам на осуществление государственных полномочий по расчету и предоставлению дотаций бюджетам поселений, рассчитываемого для каждого муниципального района исходя из численности жителей в расчете на одного жителя. В целях приведения в соответствие с федеральным законодательством Методика определения общего объема и расчета субвенций бюджетам муниципальных районов на осуществление государственных полномочий дополняется затратами на организацию их осуществления.

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 100-ЗРХ**

**«О внесении изменений в приложение к Закону Республики Хакасия**

**«О патентной системе налогообложения и о признании утратившими силу отдельных законодательных актов Республики Хакасия о налогах» и статью 5 Закона Республики Хакасия «О налоговой ставке**

**при применении системы налогообложения для сельскохозяйственных товаропроизводителей (единого сельскохозяйственного налога)**

**на территории Республики Хакасия и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Республики Хакасия о налогах»**

Законом по 31.12.2025 продлены сроки действия льготных налоговых ставок при применении упрощенной системы налогообложения для ряда категорий налогоплательщиков и корректирующего коэффициента 0,7 в налоговом периоде 2025 года при применении патентной системы налогообложения для некоторых видов деятельности.

Также продлен по 31.12.2025 срок действия налоговой ставки при применении системы налогообложения для сельскохозяйственных товаропроизводителей (единого сельскохозяйственного налога) на территории Республики Хакасия в размере 1 процента для налогоплательщиков, указанных в статье 3462 Налогового кодекса Российской Федерации, у которых средняя численность работников в налоговом периоде, за который уплачивается налог, составила не менее 90 процентов средней численности работников в предыдущем налоговом периоде.

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 106-ЗРХ**

**«О республиканском бюджете Республики Хакасия на 2025 год**

**и на плановый период 2026 и 2027 годов»**

В соответствии с принятым Законом ожидается, что в 2025 году общий объем доходов составит 57 466 792 тыс. рублей; общий объем расходов – 63 807 018 тыс. рублей; дефицит – 6 340 226 тыс. рублей.

Традиционно наибольший удельный вес в расходах республиканского бюджета приходится на бюджетные ассигнования, направляемые на исполнение расходных обязательств в области образования, здравоохранения и социальной политики.

В 2026 и 2027 годах (соответственно) прогнозируемый общий объем доходов составит 57 412 649 тыс. рублей и 59 824 702 тыс. рублей; общий объем расходов – 60 412 649 тыс. рублей (в том числе условно утверждаемые расходы 1 239 000 тыс. рублей) и 61 824 702 тыс. рублей (в том числе условно утверждаемые расходы 2 470 000 тыс. рублей); прогнозируемый дефицит – 3 000 000 тыс. рублей и 2 000 000 тыс. рублей.

**ЖИЛИЩНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ**

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 21-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 2 Закона Республики Хакасия**

**«О разграничении полномочий органов государственной власти Республики Хакасия в сфере обеспечения жилищных прав граждан**

**при осуществлении комплексного развития территории жилой застройки»**

Законом к полномочиям Правительства Республики Хакасия в сфере обеспечения жилищных прав граждан при осуществлении комплексного развития территории жилой застройки отнесено: принятие нормативного правового акта в соответствии с частью 7 статьи 321 Жилищного кодекса Российской Федерации (нормативным правовым актом Правительства Республики Хакасия может быть предусмотрено право собственников жилых помещений, нанимателей жилых помещений на получение равнозначного жилого помещения при осуществлении комплексного развития территории жилой застройки; такое жилое помещение должно соответствовать требованиям, установленным Жилищным кодексом, а также стандартам, установленным нормативным правовым актом Правительства Республики Хакасия); принятие нормативного правового акта в соответствии с частью 8 статьи 18 Федерального закона от 30 декабря 2020 года № 494-ФЗ «О внесении изменений в Градостроительный кодекс Российской Федерации и отдельные законодательные акты Российской Федерации в целях обеспечения комплексного развития территорий» (нормативным правовым актом Правительства Республики Хакасия может быть предусмотрено предоставление в собственность или по договору социального найма отдельной квартиры взамен высвобождаемой собственником или нанимателем по договору социального найма комнаты (комнат) в коммунальной квартире, являющейся таковой на 1 января 2021 года, во включенном в решение о комплексном развитии жилой территории многоквартирном доме).

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 25-ЗРХ**

**«О признании утратившим силу**

**пункта 1 части 3 статьи 7 Закона Республики Хакасия**

**«Об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности на территории Республики Хакасия»**

Законом признана утратившей силу норма, закрепляющая за исполнительным органом Республики Хакасия, уполномоченным Правительством Республики Хакасия на осуществление регионального государственного жилищного контроля (надзора), полномочие по организации проведения энергетического обследования жилых помещений жилищного фонда Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 38-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 4 Закона Республики Хакасия**

**«О порядке определения общей площади жилого помещения, предоставляемого гражданам по договору социального найма,**

**в случаях совершения гражданами действий**

**и гражданско-правовых сделок, приведших к уменьшению размера занимаемых ими жилых помещений или к их отчуждению»**

Законом сокращен с 7 до 5 лет срок, по истечении которого граждане, совершившие действия и гражданско-правовые сделки с жилыми помещениями, вправе обратиться за предоставлением им жилого помещения по договору социального найма.

**Закон Республики Хакасия 12.11.2024 № 73-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах в Республике Хакасия»**

Законом к полномочиям Правительства Республики Хакасия в сфере организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах в Республике Хакасия отнесено установление порядка проведения эксплуатационного контроля за техническим состоянием многоквартирных домов в соответствии с законодательством Российской Федерации о техническом регулировании и Жилищным кодексом Российской Федерации; порядка организации проведения обследования технического состояния многоквартирных домов, включенных в региональную программу капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах; порядка учета результатов обследования технического состояния многоквартирных домов, включенных в региональную программу капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, при подготовке и утверждении такой программы или внесении в нее изменений.

Закреплено новое положение, в соответствии с которым обязанность по уплате взносов на капитальный ремонт у собственников помещений, расположенных в части многоквартирного дома, которая введена в эксплуатацию после утверждения региональной программы капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах и сведения о которой отражены в этой программе при внесении в нее изменений, связанных с изменением параметров данного многоквартирного дома, возникает по истечении трех лет с даты внесения в региональную программу капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах указанных в настоящей части изменений.

Владелец специального счета в течение пяти рабочих дней с момента открытия специального счета обязан представить в орган уведомление о выбранном собственниками помещений в соответствующем многоквартирном доме способе формирования фонда капитального ремонта, в котором должны быть отражены сведения о направлении в орган государственного жилищного надзора в порядке, установленном частями 1 и 11 статьи 46 настоящего Кодекса, подлинника протокола общего собрания собственников помещений в этом многоквартирном доме о выборе способа формирования фонда капитального ремонта, и справку банка об открытии специального счета.

**ЗДРАВООХРАНЕНИЕ И СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА**

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 13-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 12 и 2 Закона Республики Хакасия**

**«О гарантиях трудовой занятости инвалидов в Республике Хакасия»**

Закон принят в целях приведения Закона Республики Хакасия «О гарантиях трудовой занятости инвалидов в Республике Хакасия» в соответствие с изменившимся федеральным законодательством.

Закон дополнен положениями, согласно которым инвалидам предоставляются гарантии трудовой занятости путем организации сопровождаемой трудовой деятельности инвалидов (трудовой деятельности инвалидов трудоспособного возраста, в том числе на специальных рабочих местах, осуществляемой с помощью других лиц) и сопровождения при содействии занятости в соответствии с законодательством Российской Федерации о занятости населения.

Законом увеличен размер квоты для приема на работу инвалидов в размере до 4 процентов среднесписочной численности работников для работодателей, численность работников которых превышает 100 человек.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 14-ЗРХ**

**«О признании утратившей силу статьи 61 Закона Республики Хакасия «О регулировании отдельных отношений**

**в сфере охраны здоровья граждан в Республике Хакасия»**

В связи с изменениями, внесенными в Федеральный закон «О контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд», с 1 июля 2023 года исключена возможность осуществления закупки у единственного поставщика (подрядчика, исполнителя), соответствующие полномочия которого устанавливаются законодательными актами субъекта Российской Федерации.

Соответственно Законом признана утратившей силу норма, в соответствии с которой ГБУ РХ «Ресфармация» осуществляло в качестве единственного исполнителя за счет всех источников финансирования полномочия по оказанию услуг по приему, хранению, доставке и отпуску лекарственных препаратов и медицинских изделий, а также специализированных продуктов лечебного питания.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 15-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О мерах социальной поддержки медицинских работников**

**и лиц, обучающихся на основании договора о целевом обучении**

**для последующего трудоустройства в медицинские организации государственной системы здравоохранения Республики Хакасия»**

Законом уточнены условия предоставления единовременных денежных выплат специалистам с высшим медицинским образованием и медицинским физикам, трудоустроившимся в медицинскую организацию государственной системы здравоохранения Республики Хакасия на условиях полного рабочего дня с продолжительностью рабочего времени, установленной в соответствии со [статьей 350](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=474024&dst=101936) Трудового кодекса Российской Федерации.

Право на предоставление единовременных денежных выплат предоставляется при условии, что трудоустройство в медицинскую организацию осуществляется впервые, за исключением трудоустройства в период обучения в образовательной организации.

Законом уточняется, что медицинские работники могут быть приняты на работу в структурные подразделения медицинских организаций, расположенные в сельских населенных пунктах, либо рабочих поселках, либо поселках городского типа, либо городах с населением до 50 тысяч человек в Республике Хакасия.

Законом установлены дополнительные категории медицинских работников с высшим медицинским образованием по специальностям «врач-неонатолог», «врач-терапевт», «врач-терапевт участковый», «врач-педиатр», «врач-педиатр участковый», которым будет предоставляться единовременная денежная выплата в размере 2000000 рублей.

К категориям медицинских работников, которым жилые помещения предоставляются на условиях социального найма и найма служебных помещений специализированного жилищного фонда Республики Хакасия с последующей передачей в собственность жилых помещений при условии постановки на учет в качестве нуждающихся в жилых помещениях, предоставляемых по договорам социального найма, в соответствии с жилищным законодательством Российской Федерации, отнесены фельдшеры, работающие на станциях (в отделениях) скорой медицинской помощи.

З**акон Республики Хакасия от 09.04.2024 № 20-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия по вопросам предоставления дополнительных мер социальной поддержки лицам, участвующим в специальной**

**военной операции, и членам их семей»**

Законом расширены категории граждан, имеющих право на дополнительные меры социальной поддержки.

К числу лиц, имеющих право на меры социальной поддержки в сфере организации отдыха и оздоровления детей, установленные Законом Республики Хакасия «Об организации отдыха и оздоровления детей в Республике Хакасия», отнесены дети проживающих на территории Республики Хакасия лиц, участвующих в специальной военной операции, относящихся к одной из следующих категорий:

- лица, призванные и проходящие военную службу по мобилизации в Вооруженных Силах Российской Федерации;

- лица, проходящие военную службу в Вооруженных Силах Российской Федерации по контракту, или лица, находящиеся на военной службе (службе) в войсках национальной гвардии Российской Федерации;

- лица, заключившие контракт о добровольном содействии в выполнении задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации (войска национальной гвардии Российской Федерации);

- лица, принимавшие в соответствии с решениями органов государственной власти Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики участие в боевых действиях в составе Вооруженных Сил Донецкой Народной Республики, Народной милиции Луганской Народной Республики, воинских формирований и органов Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики начиная с 11 мая 2014 года;

- лица, заключившие контракт (имевшие иные правоотношения) с организациями, содействующими выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, в ходе специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики с 24 февраля 2022 года, а также на территориях Запорожской области и Херсонской области с 30 сентября 2022 года.

Право на предоставление социальных услуг в соответствии с Законом Республики Хакасия «О социальном обслуживании граждан в Республике Хакасия» имеют проживающие на территории Республики Хакасия лица, участвующие в специальной военной операции, относящиеся к одной из указанных выше категорий, а также их родители.

В соответствии с внесенными изменениями право на дополнительные меры социальной поддержки, установленные Законом Республики Хакасия «О дополнительных мерах социальной поддержки граждан Российской Федерации, выполняющих (выполнявших) обязанности военной службы, связанные с проведением специальной военной операции», имеют также:

- граждане, принимавшие в соответствии с решениями органов государственной власти Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики участие в боевых действиях в составе Вооруженных Сил Донецкой Народной Республики, Народной милиции Луганской Народной Республики, воинских формирований и органов Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики начиная с 11 мая 2014 года;

- граждане, заключившие контракт (имевшие иные правоотношения) с организациями, содействующими выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы Российской Федерации, в ходе специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой Народной Республики и Луганской Народной Республики с 24 февраля 2022 года, а также на территориях Запорожской области и Херсонской области с 30 сентября 2022 года.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 41-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О бюджете Территориального фонда обязательного**

**медицинского страхования Республики Хакасия на 2024 год**

**и на плановый период 2025 и 2026 годов»**

Законом внесены изменения в основные характеристики бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Хакасия (далее – Фонд) на 2024 год.

Законом установлено, что прогнозируемый общий объем доходов бюджета Фонда на 2024 год составляет 14 146 748,6 тыс. рублей (ранее – 14 151 490,0 тыс. рублей), общий объем расходов – 14 824 127,7 тыс. рублей (ранее – 14 168 590,8 тыс. рублей), предельный объем дефицита бюджета Фонда – 677 379,1 тыс. рублей (ранее – 17 100,8 тыс. рублей).

Законом предусмотрено, что бюджетные ассигнования бюджета Фонда, получаемые в виде межбюджетных трансфертов из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования в 2024 году в сумме 13 794 060,6 тыс. рублей, направляются на финансовое обеспечение организации обязательного медицинского страхования на территориях субъектов Российской Федерации в сумме 13 773 904,5 тыс. рублей; финансовое обеспечение софинансирования расходов медицинских организаций на оплату труда врачей и среднего медицинского персонала в сумме 19934,5 тыс. рублей; на финансовое обеспечение осуществления денежных выплат стимулирующего характера медицинским работникам за выявление онкологических заболеваний в ходе проведения диспансеризации и профилактических медицинских осмотров населения в сумме 221,6 тыс. рублей.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 42-ЗРХ**

**«Об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Хакасия за 2023 год»**

Законом утвержден отчет об исполнении бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Хакасия за 2023 год со следующими показателями:

- общий объем доходов в сумме 12 436 207,2 тыс. рублей;

- общий объем расходов в сумме 12 264 356,6 тыс. рублей;

- объем профицита в сумме 171 850,6 тыс. рублей.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 43-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия по вопросам социальной поддержки**

**многодетных семей»**

В Закон Республики Хакасия «О мерах социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия» в целях приведения его в соответствие с Указом Президента Российской Федерации «О мерах социальной поддержки многодетных семей», а также в Закон Республики Хакасия «О дополнительных мерах социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия» внесен ряд изменений.

В Законе Республики Хакасия «О мерах социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия» уточнено понятие многодетной семьи. Так, многодетной семьей является семья, имеющая в своем составе трех и более детей, статус которой устанавливается бессрочно.

Предоставление многодетным семьям мер социальной поддержки осуществляется до достижения старшим ребенком из трех младших несовершеннолетних детей (в том числе усыновленным (удочеренным), принятым на воспитание в приемную семью, находящимся под опекой (попечительством), пасынком и (или) падчерицей) возраста 18 лет или возраста 23 лет при условии его обучения в организации, осуществляющей образовательную деятельность, по очной форме обучения.

Закреплены новые меры социальной поддержки многодетных семей: предоставление бесплатного питания для обучающихся по образовательным программам основного общего и среднего общего образования в общеобразовательных организациях и по образовательным программам среднего профессионального образования в профессиональных образовательных организациях Республики Хакасия; предоставление ежегодной денежной выплаты на ребенка, обучающегося в общеобразовательной организации, в целях обеспечения одеждой для посещения учебных занятий, а также спортивной формой; компенсация расходов на оплату жилого помещения в размере 30 процентов от установленного размера оплаты.

В Законе Республики Хакасия «О дополнительных мерах социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия» расширен перечень направлений использования средств республиканского материнского (семейного) капитала: на отдых и оздоровление детей, на оплату проезда ребенка (детей) и (или) родителей к месту получения медицинской помощи ребенком (детьми) и обратно, на получение дополнительного образования, на проведение капитального ремонта жилого помещения.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 45-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 83 Закона Республики Хакасия**

**«О регулировании отдельных отношений**

**в сфере охраны здоровья граждан в Республике Хакасия»**

Законом в перечень медицинских работников, имеющих право на получение специальной социальной выплаты, включены медицинские работники отделений выездной патронажной паллиативной медицинской помощи взрослым и отделений выездной патронажной паллиативной медицинской помощи детям.

**Закон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 47-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия»**

Изменения, направленные на обеспечение единства наименования государственной информационной системы «Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере», выступающей в качестве основного информационного ресурса, обеспечивающего автоматизацию процессов предоставления мер социальной защиты (поддержки), социальных услуг, предоставляемых в рамках социального обслуживания и государственной социальной помощи, иных социальных гарантий и выплат, внесены в законы Республики Хакасия «О мерах социальной поддержки реабилитированных лиц и лиц, признанных пострадавшими от политических репрессий», «Об организации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству в отношении несовершеннолетних в Республике Хакасия и о наделении органов местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия государственными полномочиями по опеке и попечительству в отношении несовершеннолетних», «О порядке и условиях предоставления компенсации расходов на оплату коммунальных услуг работникам государственной системы социальных служб Республики Хакасия, работающим и проживающим в сельской местности или поселках городского типа», «О размере, условиях и порядке предоставления компенсации расходов на оплату жилых помещений, отопления и освещения руководителям, педагогическим и иным работникам образовательных организаций в Республике Хакасия, проживающим и работающим в сельских населенных пунктах, рабочих поселках (поселках городского типа)», «Об оказании бесплатной юридической помощи в Республике Хакасия», «О бесплатном предоставлении в собственность отдельным категориям граждан земельных участков на территории Республики Хакасия».

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 92-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О бюджете Территориального фонда обязательного**

**медицинского страхования Республики Хакасия на 2024 год**

**и на плановый период 2025 и 2026 годов»**

Законом внесены изменения в основные характеристики бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Хакасия (далее – Фонд) на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов в соответствии с получаемыми бюджетными ассигнованиями.

Так, источники внутреннего финансирования дефицита бюджета Фонда на 2024 год составят 675 924,1 тыс. рублей, ранее была запланирована сумма 677 379,1 тыс. рублей.

Увеличены следующие виды доходов:

- доходы от оказания платных услуг и компенсации затрат государства – с 63,0 тыс. рублей до 324,7 тыс. рублей;

- штрафы, санкции, возмещение ущерба – с 173,9 тыс. рублей до 2321,5 тыс. рублей;

- доходы бюджетов бюджетной системы Российской Федерации от возврата остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет – с 321,9 тыс. рублей до 712,0 тыс. рублей;

- возврат остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение, прошлых лет – с (-) 25456,3 тыс. рублей до 26800,7 тыс. рублей.

Уменьшен доход по статье:

- финансовое обеспечение оплаты стоимости медицинской помощи, оказанной лицам, застрахованным на территории других субъектов Российской Федерации, – с 358 557,2 тыс. рублей до 329 342,3 тыс. рублей;

Также Законом уточнены расходы бюджета Фонда на 2024 год.

Законом дополнены нормы об особенностях исполнения бюджета Фонда в 2024 году: установлено, что доходы от уплаты иных штрафов, неустоек, пени, уплаченных в соответствии с законом или договором в случае неисполнения или ненадлежащего исполнения обязательств перед территориальным фондом обязательного медицинского страхования, штрафов и пени за использование не по целевому назначению бюджетных средств (в части бюджетов территориальных фондов обязательного медицинского страхования), фактически полученные в 2024 году при исполнении бюджета Фонда, могут направляться на исполнение судебных актов.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 93-ЗРХ**

**«О бюджете Территориального фонда обязательного**

**медицинского страхования Республики Хакасия на 2025 год**

**и на плановый период 2026 и 2027 годов»**

Законом утверждены основные характеристики бюджета Территориального фонда обязательного медицинского страхования Республики Хакасия на 2025 год: прогнозируемый общий объем доходов бюджета Фонда в сумме 16 450 573,7 тыс. рублей, в том числе за счет межбюджетных трансфертов, получаемых из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования в сумме 16 084 211,3 тыс. рублей, из бюджетов территориальных фондов обязательного медицинского страхования других субъектов Российской Федерации в сумме 344 492,0 тыс. рублей; общий объем расходов бюджета Фонда в сумме 16 462 730,6 тыс. рублей; предельный объем дефицита бюджета Фонда в сумме 12 156,9 тыс. рублей.

Утверждены основные характеристики бюджета Фонда на плановый период 2025 и 2026 годов:

- прогнозируемый общий объем доходов бюджета Фонда:

на 2026 год в сумме 17 703 641,2 тыс. рублей, в том числе за счет межбюджетных трансфертов, получаемых из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования в сумме 17 345 369,5 тыс. рублей, из бюджетов территориальных фондов обязательного медицинского страхования других субъектов Российской Федерации в сумме 358 271,7 тыс. рублей;

на 2027 год в сумме 18 903 845,7 тыс. рублей, в том числе за счет межбюджетных трансфертов, получаемых из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования в сумме 18 531 601,4 тыс. рублей, из бюджетов территориальных фондов обязательного медицинского страхования других субъектов Российской Федерации в сумме 372 244,3 тыс. рублей;

- общий объем расходов бюджета Фонда на 2026 год в сумме 17 703 641,2 тыс. рублей, на 2027 год в сумме 18 903 845,7 тыс. рублей.

Законом утверждены распределение бюджетных ассигнований бюджета Фонда и распределение межбюджетных трансфертов, получаемых из бюджета Федерального фонда обязательного медицинского страхования и бюджетов территориальных фондов обязательного медицинского страхования других субъектов Российской Федерации, а также источники внутреннего финансирования дефицита бюджета Фонда.

Нормированный страховой запас финансовых средств Фонда утвержден на 2025 год в размере до 2 663 000,0 тыс. рублей, на 2026 год – в размере до 2 847 000,0 тыс. рублей, на 2027 год – в размере до 3 048 000,0 тыс. рублей.

На 2025 год норматив расходов на ведение дела по обязательному медицинскому страхованию для страховых медицинских организаций, участвующих в реализации территориальной программы обязательного медицинского страхования, установлен в размере 0,8 процента от суммы средств, поступивших в страховую медицинскую организацию по дифференцированным подушевым нормативам.

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 99-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О мерах социальной поддержки многодетных семей**

**в Республике Хакасия» и статью 13 Закона Республики Хакасия**

**«О дополнительных мерах социальной поддержки многодетных семей**

**в Республике Хакасия»**

Закон принят в целях приведения Закона Республики Хакасия «О мерах социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия» в соответствие с Указом Президента Российской Федерации «О мерах социальной поддержки многодетных семей».

Законом уточнены категории детей, которые не учитываются в составе многодетной семьи при предоставлении мер социальной поддержки: дети, в отношении которых оба родителя или единственный родитель лишены родительских прав; дети, приобретшие дееспособность в полном объеме в связи с эмансипацией или вступлением в брак.

Законом скорректированы в соответствии с федеральным законодательством следующие меры социальной поддержки:

- компенсация расходов на оплату коммунальных услуг, рассчитанная исходя из объема потребляемых коммунальных услуг, определенного по показаниям приборов учета, но не более нормативов потребления, утверждаемых в установленном законодательством Российской Федерации порядке, и на твердое топливо, приобретаемое в пределах норм, установленных для продажи населению, - при проживании в домах с печным отоплением;

- бесплатный проезд для обучающихся в общеобразовательных организациях, одного из родителей на автомобильном транспорте (за исключением такси) в городском и пригородном сообщении, городском наземном электрическом транспорте;

- бесплатное обеспечение детей в возрасте до 6 лет лекарственными препаратами по рецептам на лекарственные препараты;

- первоочередное право приема детей в организации отдыха и оздоровления детей;

- внеочередное обслуживание в медицинских организациях;

- ежегодная денежная выплата в размере 2 500 рублей на одного ребенка, обучающегося в общеобразовательной организации, для подготовки к началу учебного года (за исключением многодетных семей, получающих меру социальной поддержки, предусмотренную пунктом 4 части 2 статьи 2 настоящего Закона).

Закреплена новая мера социальной поддержки многодетных семей – бесплатное посещение музеев, парков культуры и отдыха, выставок на территории Республики Хакасия независимо от места жительства в порядке и на условиях, установленных Правительством Республики Хакасия.

Из Закона исключена норма о предоставлении ежемесячной денежной выплаты, предусмотренной пунктом 1 части 2 статьи 2 Закона, семьям, где один из родителей является инвалидом, семьям, воспитывающим детей-инвалидов, в случае, если их среднедушевой денежный доход выше величины прожиточного минимума на душу населения, установленного в Республике Хакасия, но не превышает среднедушевой денежный доход населения (в месяц) в Республике Хакасия, в связи с невозможностью ее реализации вследствие изменения законодательства Республики Хакасия.

Законом установлено, что подтверждение статуса многодетной семьи в Российской Федерации по месту требования осуществляется посредством предъявления удостоверения единого образца, подтверждающего статус многодетной семьи в Российской Федерации, или с использованием сведений, полученных из государственной информационной системы «Единая централизованная цифровая платформа в социальной сфере».

В Законе Республики Хакасия «О дополнительных мерах социальной поддержки многодетных семей в Республике Хакасия» действие республиканского материнского (семейного) капитала продлено до 31 декабря 2026 года.

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 105-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 1 Закона Республики Хакасия**

**«О региональной социальной доплате к пенсии**

**на территории Республики Хакасия»**

Законом в соответствии с федеральным законодательством уточняется, что региональная социальная доплата к пенсии на территории Республики Хакасия будет сохраняться указанным в законе категориям граждан в отношении периодов получения ими выплат за деятельность, осуществляемую в студенческих отрядах по трудовым договорам в каникулярное время.

**ОБРАЗОВАНИЕ, КУЛЬТУРА И НАУКА**

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 года № 02-ЗРХ**

**«О внесении изменений в отдельные законодательные акты**

**Республики Хакасия по вопросам обеспечения детей-сирот,**

**детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот**

**и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями»**

Законом внесены изменения в ряд законодательных актов Республики Хакасия по вопросам обеспечения детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями в целях приведения их отдельных положений в соответствие с федеральным законодательством.

Так, Законом лицам, которые относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и достигшим возраста 23 лет, предоставлено право на однократное получение за счет средств республиканского бюджета Республики Хакасия выплаты на приобретение благоустроенного жилого помещения в собственность или для полного погашения предоставленного на приобретение жилого помещения кредита (займа) по договору, обязательства заемщика по которому обеспечены ипотекой, при наличии совокупности обстоятельств, указанных в Федеральном законе «О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей».

Скорректированы условия получения социальной выплаты на приобретение жилого помещения в собственность, удостоверяемой государственным жилищным сертификатом Республики Хакасия, а также установлено, что заявитель, в случае если он являлся или является стороной судебного разбирательства об обеспечении жилым помещением специализированного жилищного фонда по договору найма специализированного жилого помещения, помимо документов, подтверждающих соответствие заявителя условиям для получения указанной социальной выплаты, дополнительно представляет один из судебных актов, указанных в Законе Республики Хакасия «О социальной поддержке детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей».

Законом перечень полномочий органов местного самоуправления по обеспечению детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц, достигших возраста 23 лет, жилыми помещениями дополнен следующими полномочиями:

- назначение и предоставление лицам, достигшим возраста 23 лет, за счет средств республиканского бюджета Республики Хакасия выплаты на приобретение благоустроенного жилого помещения в собственность или для полного погашения предоставленного на приобретение жилого помещения кредита (займа) по договору, обязательства заемщика по которому обеспечены ипотекой (далее – выплата), в целях предоставления которой:

создают комиссию для принятия решения о предоставлении выплаты или об отказе в ее предоставлении в порядке, установленном Правительством Российской Федерации;

проводят проверку документов, необходимых для перечисления выплаты, перечисляют выплату в порядке, установленном Правительством Российской Федерации;

осуществляют контроль за приобретением жилых помещений за счет выплаты, в том числе путем направления и получения межведомственных запросов о соответствии приобретаемого получателем выплаты жилого помещения установленным санитарным и техническим правилам и нормам, иным требованиям законодательства, о наличии или об отсутствии информации о признании данного жилого помещения непригодным для проживания и (или) признании многоквартирного дома, в котором находится данное жилое помещение, аварийным и подлежащим сносу или реконструкции;

вручают федеральный сертификат его получателю и ведут реестр федеральных сертификатов в установленном ими порядке;

- принятие решения о сокращении срока действия договора найма специализированного жилого помещения в целях заключения с лицами, которые относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лицами из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, договора социального найма в отношении занимаемых ими жилых помещений, но не более чем на два года.

Законом закреплено преимущественное право лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, принимавших участие в специальной военной операции на территориях Украины, Донецкой Народной Республики, Луганской Народной Республики, Запорожской области и Херсонской области, на обеспечение жилыми помещениями.

Законом уставлена возможность сокращения срока действия договора найма специализированного жилого помещения, занимаемого лицами, которые относились к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лицами из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, но не более чем на два года.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 03-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия «О культуре»**

Законом в связи с изменением федерального законодательства полномочия Правительства Республики Хакасия в области культуры дополнены полномочием по принятию решения о реорганизации или ликвидации государственной республиканской организации культуры. Определено, что указанное решение принимается на основании положительного заключения комиссии по оценке последствий такого решения.

Законом также расширены полномочия органа, уполномоченного Правительством Республики Хакасия в сфере культуры, к числу которых отнесено утверждение порядка проведения оценки последствий решения о реорганизации или ликвидации организации культуры, находящейся в ведении Республики Хакасия, и (или) муниципальной организации культуры, включая критерии этой оценки, порядка создания комиссии по оценке последствий такого решения и подготовки ею заключений.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 04-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О социальной поддержке детей-сирот,**

**детей, оставшихся без попечения родителей, и лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей»**

Внесены изменения в Закон Республики Хакасия «О социальной поддержке детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» в соответствии с Федеральным законом «О внесении изменений в Федеральный закон «О дополнительных гарантиях по социальной поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей», направленным на предоставление дополнительных мер государственной поддержки в сфере образования детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, лицам из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, с ограниченными возможностями здоровья (в том числе с различными формами умственной отсталости).

Законом установлено право указанных категорий детей-сирот на обучение по очной форме обучения по программам переподготовки рабочих и служащих за счет средств республиканского бюджета Республики Хакасия с одновременной выплатой в течение всего периода прохождения обучения пособия на приобретение учебной литературы и письменных принадлежностей, а также ежемесячного пособия.

Кроме того, приложение 7 к Закону дополняется новыми строками 2.31, 2.32, предусматривающими предоставление вышеуказанных дополнительных мер государственной поддержки в сфере образования с указанием их размера.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 05-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 8 и 16 Закона Республики Хакасия**

**«Об образовании в Республике Хакасия»**

Законом в целях приведения в соответствие с федеральным законодательством закреплено положение о том, что органами государственной власти Республики Хакасия и органами местного самоуправления в Республике Хакасия создаются необходимые условия для получения коренными малочисленными народами Севера, Сибири и Дальнего Востока Российской Федерации дошкольного и начального общего образования в местах их традиционного проживания и традиционной хозяйственной деятельности.

Определены мероприятия по оценке качества образования, проводимые в рамках осуществления мониторинга системы образования.

К полномочиям органа, осуществляющего государственное управление в сфере образования в Республике Хакасия, отнесено принятие решения о проведении региональных сопоставительных исследований качества общего образования.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 06-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О нормативах обеспечения государственных гарантий реализации прав на получение общедоступного и бесплатного дошкольного образования**

**в муниципальных дошкольных образовательных организациях, общедоступного и бесплатного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования**

**в муниципальных общеобразовательных организациях,**

**обеспечения дополнительного образования детей**

**в муниципальных общеобразовательных организациях»**

Законом уточнено, что норматив обеспечения общего образования в муниципальных общеобразовательных организациях определяется в расчете на одного обучающегося на календарный год, если иное не установлено Федеральным [законом](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=456588) «Об образовании в Российской Федерации».

Законом уточнено, что индивидуальный поправочный коэффициент – это поправочный коэффициент, изменяющий величину норматива обеспечения общего образования в муниципальных общеобразовательных организациях в части оплаты труда, учитывающий в том числе затраты, не зависящие от количества обучающихся в малокомплектных образовательных организациях и образовательных организациях, расположенных в сельских населенных пунктах.

Определено, что индивидуальные поправочные коэффициенты устанавливаются к нормативам в части оплаты труда и применяются при финансировании также образовательных организаций, расположенных в сельских населенных пунктах.

Законом используемый термин «сельские образовательные организации» в соответствии с Федеральным [законом](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=456588) «Об образовании в Российской Федерации» заменен термином «образовательные организации, расположенные в сельских населенных пунктах».

**Закон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 22-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 32 Закона Республики Хакасия**

**«О культуре»**

Законом установлены меры социальной поддержки в целях поощрения артистов и режиссеров театров Республики Хакасия, художников Республики Хакасия, деятелей культуры и искусства Республики Хакасия в виде премий Правительства Республики Хакасия:

в области театрального искусства – в размере 100 тыс. рублей;

в области изобразительного искусства – в размере 200 тыс. рублей;

в области музыкального искусства – в размере 100 тыс. рублей.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 63-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 4 Закона Республики Хакасия**

**«О регулировании отдельных вопросов**

**в области нематериального этнокультурного достояния**

**Российской Федерации на территории Республики Хакасия»**

Законом полномочия исполнительного органа Республики Хакасия, уполномоченного в области нематериального этнокультурного достояния, дополнены полномочием по утверждению порядка рассмотрения заявки на включение объекта нематериального этнокультурного достояния в федеральный государственный реестр объектов нематериального этнокультурного достояния Российской Федерации.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 64-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об образовании в Республике Хакасия»**

Законом в соответствии с Федеральным законом «Об образовании в Российской Федерации» установлено, что для лиц, содержащихся в воспитательных колониях, обеспечиваются условия для получения начального общего, основного общего и среднего общего образования в федеральных государственных образовательных организациях, находящихся в ведении федерального органа исполнительной власти, осуществляющего правоприменительные функции, функции по контролю и надзору в сфере исполнения уголовных наказаний в отношении осужденных. Воспитательные колонии в целях обеспечения условий для получения содержащимися в них лицами начального общего, основного общего и среднего общего образования могут привлекать, в том числе на договорной основе, педагогических работников общеобразовательных организаций Республики Хакасия, созданных при исправительных учреждениях уголовно-исполнительной системы.

Законом расширены направления осуществления инновационной деятельности в Республике Хакасия. Инновационная деятельность ориентирована также на разработку, апробацию и внедрение новых учебников и разработанных в комплекте с ними учебных пособий.

Законом в перечень работников образования, имеющих почетные звания Республики Хакасия, которым устанавливается надбавка в размере 15 процентов должностного оклада, включены работники образования, имеющие почетное звание «Заслуженный работник образования Республики Хакасия».

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 79-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об Уполномоченном по правам ребенка в Республике Хакасия»**

Законом уточнены сроки выдвижения кандидатов на должность Уполномоченного по правам ребенка в Республике Хакасия.

Так, Президиум Верховного Совета не позднее чем за 60 дней до окончания срока полномочий предыдущего Уполномоченного по правам ребенка объявляет в средствах массовой информации конкурс с указанием срока, места приема и рассмотрения предложений инициаторов выдвижения.

Предложения о кандидатурах на должность Уполномоченного по правам ребенка вносятся в Верховный Совет в течение 45 дней со дня официального опубликования в средствах массовой информации объявления о конкурсе.

Из перечня полномочий Уполномоченного по правам ребенка исключено полномочие по оказанию бесплатной юридической помощи в соответствии с Законом Республики Хакасия «Об оказании бесплатной юридической помощи в Республике Хакасия».

Также Законом приведена в соответствие с федеральным законодательством используемая терминология. Так, термин «исполнительные органы государственной власти Республики Хакасия» заменен термином «исполнительные органы Республики Хакасия».

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 80-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об организации отдыха и оздоровления детей в Республике Хакасия»**

Законом в перечень категорий детей, имеющих право на меры социальной поддержки в виде предоставления бесплатных путевок в организации отдыха и оздоровления детей, полной оплаты стоимости путевок в организации отдыха и оздоровления детей, а также полной оплаты стоимости проезда на междугородном транспорте организованных групп детей к местам отдыха и оздоровления и обратно, включены дети лиц, участвовавших в специальной военной операции, погибших (умерших) вследствие увечья (ранения, контузии, травмы), заболевания, полученных ими при участии в специальной военной операции, признанных безвестно отсутствующими или объявленных умершими, проживавших на территории Республики Хакасия.

Законом полномочия уполномоченного исполнительного органа Республики Хакасия в сфере организации отдыха и оздоровления детей дополнены полномочием по обеспечению выполнения квоты в государственных и муниципальных организациях отдыха и оздоровления детей для детей-инвалидов и детей с ограниченными возможностями здоровья в порядке, установленном Правительством Республики Хакасия.

Также Законом приведена в соответствие с федеральным законодательством используемая терминология. Так, термин «исполнительные органы государственной власти Республики Хакасия» заменен термином «исполнительные органы Республики Хакасия».

**Закон Республики Хакасия от 23.12.2024 № 102-ЗРХ**

**«О внесении изменений в приложения к Закону Республики Хакасия**

**«О наделении органов местного самоуправления**

**муниципальных образований Республики Хакасия**

**отдельными государственными полномочиями**

**в сфере социальной поддержки работников муниципальных организаций культуры, работающих и проживающих**

**в сельских населенных пунктах, поселках городского типа»**

Законом в целях приведения в соответствие с федеральным законодательством внесены изменения в Порядок определения общего объема субвенций из республиканского бюджета Республики Хакасия бюджетам муниципальных образований Республики Хакасия на осуществление органами местного самоуправления отдельных государственных полномочий по выплате компенсации расходов на оплату коммунальных услуг работникам муниципальных организаций культуры, работающим и проживающим в сельских населенных пунктах, поселках городского типа, а также показатели (критерии) и методику распределения общего объема таких субвенций и в Порядок определения общего объема субвенций из республиканского бюджета Республики Хакасия бюджетам муниципальных районов Республики Хакасия на осуществление органами местного самоуправления отдельных государственных полномочий по расчету и предоставлению субвенций бюджетам поселений на выплату компенсации расходов на оплату коммунальных услуг работникам муниципальных организаций культуры, работающим и проживающим в сельских населенных пунктах, поселках городского типа, а также показатели (критерии) и методику распределения общего объема таких субвенций.

В формулы расчета общего объема указанных субвенций включены затраты на организацию осуществления переданных полномочий.

**Закон Республики Хакасия от 27.12.2024 № 107-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О наделении органов местного самоуправления**

**муниципальных образований Республики Хакасия**

**государственными полномочиями по решению вопросов социальной поддержки детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей,**

**и лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей»**

Законом скорректированы полномочия, которыми наделяются органы местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия в сфере социальной поддержки детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей.

Органы местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия наделяются государственными полномочиями по обеспечению детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями.

Осуществление государственных полномочий предусматривает обеспечение детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц, достигших возраста 23 лет, ранее относившихся к категории детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, и не реализовавших принадлежащее им право на обеспечение жилыми помещениями, благоустроенными жилыми помещениями специализированного жилищного фонда по договорам найма специализированных жилых помещений, либо предоставление социальной выплаты на приобретение жилого помещения в собственность, удостоверяемой государственным жилищным сертификатом Республики Хакасия, либо предоставление выплаты на приобретение благоустроенного жилого помещения в собственность или для полного погашения предоставленного на приобретение жилого помещения кредита (займа) по договору, обязательства заемщика по которому обеспечены ипотекой.

Наделение органов местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия государственными полномочиями по назначению и выплате пособий на содержание детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, воспитывающихся в семьях опекунов (попечителей), в приемных семьях, по назначению и выплате вознаграждения приемным родителям будет установлено в Законе Республики Хакасия «Об организации и осуществлении деятельности по опеке и попечительству в отношении несовершеннолетних в Республике Хакасия и о наделении органов местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия государственными полномочиями по опеке и попечительству в отношении несовершеннолетних».

Наименование Закона Республики Хакасия «О наделении органов местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия государственными полномочиями по решению вопросов социальной поддержки детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей, и лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» также приведено в соответствие с его содержанием.

Законом внесены изменения в Порядок определения общего объема субвенций из республиканского бюджета Республики Хакасия бюджетам муниципальных образований Республики Хакасия на обеспечение детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями, а также показатели (критерии) и методику распределения таких субвенций.

Скорректирована формула расчета общего объема субвенций из республиканского бюджета Республики Хакасия бюджетам муниципальных образований на обеспечение детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, жилыми помещениями, а также учтены затраты на организацию осуществления переданных государственных полномочий.

Определены формула расчета объема средств, необходимого для обеспечения детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц, достигших возраста 23 лет, благоустроенными жилыми помещениями специализированного жилищного фонда по договорам найма специализированных жилых помещений, формула расчета объема средств на предоставление социальной выплаты на приобретение жилого помещения в собственность, удостоверяемой республиканским сертификатом, формула расчета объема средств на предоставление выплаты на приобретение благоустроенного жилого помещения в собственность или для полного погашения предоставленного на приобретение жилого помещения кредита (займа) по договору, обязательства заемщика по которому обеспечены ипотекой.

**Закон Республики Хакасия от 27.12.2024 № 108-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 2 Закона Республики Хакасия**

**«О размере, условиях и порядке предоставления компенсации расходов на оплату жилых помещений, отопления и освещения руководителям, педагогическим и иным работникам образовательных организаций**

**в Республике Хакасия, проживающим и работающим в сельских населенных пунктах, рабочих поселках (поселках городского типа)»**

Законом увеличен предельный размер компенсации расходов на оплату жилых помещений, отопления и освещения с 1 555 до 1 726 рублей в месяц для проживающих в домах, имеющих централизованное теплоснабжение, или в домах, отапливаемых посредством электрической энергии; с 18 660 до 20712 рублей в год для проживающих в домах, отапливаемых твердыми видами топлива.

Также Законом приведена в соответствие с федеральным законодательством используемая терминология. Так, термин «орган исполнительной власти» заменен термином «исполнительный орган».

**ЭКОЛОГИЯ, ПРИРОДНЫЕ РЕСУРСЫ**

**И ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ**

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 11-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон** **Республики Хакасия**

**«Об отходах производства и потребления»**

Законом уточняются полномочия исполнительных органов Республики Хакасия в области обращения с отходами.

Уполномоченный исполнительный орган Республики Хакасия в области обращения с отходами наделяется полномочиями определять способ расчета объема или массы твердых коммунальных отходов (далее – ТКО) в целях расчетов по договорам на оказание услуг по обращению с ТКО, утверждать порядок выбора способа расчета объема или массы ТКО региональным оператором или потребителем услуги по обращению с ТКО.

Также Законом устанавливается, что срок, на который юридическому лицу присваивается статус регионального оператора по обращению с ТКО, может быть однократно продлен без проведения конкурсного отбора в случаях, если им осуществлялось строительство (реконструкция) объекта обработки, утилизации, обезвреживания, захоронения ТКО и доля поступающих на объект ТКО составляла не менее 20 процентов на дату принятия решения о продлении срока, осуществлялось инвестирование в сфере обращения с отходами на строительство объекта обращения с отходами не менее 1 млрд рублей, а также в случае, если использование вышеуказанного объекта позволило снизить объем захоронения ТКО на 50 процентов и более.

В связи с принятием Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации» из полномочий исполнительного органа Республики Хакасия, уполномоченного осуществлять правовое регулирование в сфере государственного регулирования цен (тарифов) на товары (услуги), исключено осуществление регионального государственного контроля (надзора) в части правильности применения тарифов в области обращения с ТКО.

Кроме того, законом исключается полномочие исполнительных органов Республики Хакасия в области обращения с отходами по установлению льгот по платежам в республиканский бюджет Республики Хакасия в соответствии с законодательством Российской Федерации.

З**акон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 26-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О пожарной безопасности»**

Законом в соответствии с требованиями федерального законодательства установлено, что участники тушения пожара, действовавшие в условиях оправданного риска и (или) крайней необходимости, могут освобождаться от ответственности за причинение материального ущерба, вреда здоровью спасаемых людей, личного состава пожарной охраны, иных участников тушения пожара или их гибель.

З**акон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 32-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 21 Закона Республики Хакасия**

**«О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера в Республике Хакасия»**

**и статью 5 Закона Республики Хакасия «О пожарной безопасности»**

Из текста Закона Республики Хакасия «О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера в Республике Хакасия» и Закона Республики Хакасия «О пожарной безопасности» исключен термин «ведомственные целевые программы» в целях приведения используемой терминологии в соответствие с федеральным законодательством.

З**акон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 34-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера в Республике Хакасия»**

Закон принят с целью установления возможности использования резервов финансовых и материальных ресурсов, предназначенных для ликвидации чрезвычайных ситуаций (за исключением государственного материального резерва), при выполнении мероприятий по предупреждению чрезвычайных ситуаций при введении режима повышенной готовности в случае, если это предусмотрено порядком их создания и использования, установленным Правительством Республики Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 35-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об охране окружающей среды»**

Законом в соответствии с требованиями федерального законодательства:

- Правительство Республики Хакасия наделено полномочиями по выявлению объектов накопленного вреда окружающей среде и организации ликвидации накопленного вреда окружающей среде;

- из полномочий Правительства Республики Хакасия исключено полномочие по направлению информации, получаемой в ходе осуществления государственного экологического мониторинга (государственного мониторинга окружающей среды), в государственный фонд данных;

- к правам граждан, общественных объединений и других негосударственных некоммерческих организаций в области охраны окружающей среды отнесено право участия в общественных обсуждениях при проведении оценки воздействия на окружающую среду;

- конкретизированы категории объектов, оказывающих негативное воздействие на окружающую среду;

- уточняются субъекты, осуществляющие экологическое просвещение;

- изменен перечень сведений, которые включает в себя государственный реестр объектов, оказывающих негативное воздействие на окружающую среду.

Кроме того, Законом уточняется, что к организациям, осуществляющим деятельность в области охраны окружающей среды, относятся общественные объединения и другие негосударственные некоммерческие организации.

З**акон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 48-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об особо охраняемых природных территориях Республики Хакасия»**

Закон Республики Хакасия «Об особо охраняемых природных территориях Республики Хакасия» дополнен статьей 41, регулирующей особенности организации и осуществления туризма на особо охраняемых природных территориях, в том числе его понятие, основные критерии, особенности организации и осуществления туризма на особо охраняемых природных территориях.

Определены уполномоченные исполнительные органы Республики Хакасия и органы местного самоуправления в Республике Хакасия, осуществляющие организацию туризма данного вида в зависимости от значения особо охраняемых природных территорий, а также их компетенции.

**Закон Республики Хакасия от 07.11.2024 № 70-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 8 и 11 Закона Республики Хакасия**

**«О защите населения и территорий от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера в Республике Хакасия»**

**и статью 13 Закона Республики Хакасия «О пожарной безопасности»**

В связи с изменением федерального законодательства Правительство Республики Хакасия наделяется полномочиями:

- по проведению мероприятий по предупреждению чрезвычайных ситуаций межмуниципального и регионального характера и ликвидации их последствий, реализации мероприятий, направленных на спасение жизни и сохранение здоровья людей при чрезвычайных ситуациях;

- по разработке и утверждению планов тушения ландшафтных (природных) пожаров;

- по утверждению перечня территорий организаций отдыха детей и их оздоровления, территорий садоводства или огородничества, подверженных угрозе лесных пожаров, и установлению начала пожароопасного сезона.

**Закон Республики Хакасия от 07.11.2024 № 71-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об отходах производства и потребления»**

Законом в соответствии с требованиями федерального законодательства из полномочий исполнительных органов Республики Хакасия в области обращения с отходами исключены полномочия по установлению порядка разработки нормативов образования отходов и лимитов на их размещение, а также по утверждению методических указаний по разработке нормативов образования отходов и лимитов на их размещение. Указанные полномочия федеральным законом отнесены к полномочиям Российской Федерации.

Кроме того, уточняется обязанность юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при эксплуатации зданий, сооружений и иных объектов, связанных с обращением с отходами, разрабатывать нормативы образования отходов и лимиты на их размещение, исключаются нормы, регулирующие нормирование, государственный учет и отчетность в области обращения с отходами.

**Закон Республики Хакасия от 07.11.2024 № 72-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об охране окружающей среды»**

Законом в связи с изменением федерального законодательства уточняется перечень территорий, на которых запрещено размещение отходов I - IV классов опасности и радиоактивных отходов, корректируются отдельные положения, регламентирующие установление нормативов образования отходов производства и потребления и лимитов на их размещение, проведение оценки воздействия на окружающую среду

**ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА**

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 08-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 3 Закона Республики Хакасия**

**«О регулировании отдельных вопросов реализации региональных инвестиционных проектов на территории Республики Хакасия»**

Законом Республики Хакасия от 28 ноября 2019 года № 79-ЗРХ «О регулировании отдельных вопросов реализации региональных инвестиционных проектов на территории Республики Хакасия» установлены дополнительные требования, согласно которым региональный инвестиционный проект не может быть направлен на производство товаров организациями, осуществляющими производство основных драгоценных металлов и прочих цветных металлов, производство ядерного топлива.

В соответствии с внесенными изменениями, инвестиционный проект, реализуемый на территории Республики Хакасия, может быть направлен на производство алюминиевой оберточной фольги.

**Закон Республики Хакасия от 18.03.2024 № 12-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О градостроительной деятельности**

**на территории Республики Хакасия»**

Закономисключено полномочие Верховного Совета Республики Хакасия по установлению порядка подготовки документации по планировке территории, порядка принятия решения об утверждении такой документации, внесения изменений, отмены такой документации или ее отдельных частей, признания отдельных частей такой документации не подлежащими применению, а также полномочие Правительства Республики Хакасия по установлению порядка подготовки и утверждения проекта планировки территории в отношении исторических поселений регионального значения.

Признана утратившей силу глава, регулировавшая планировку территорий в отношении исторических поселений регионального значения

Также Законом внесены изменения в части определения видов объектов регионального и местного значения, подлежащие отображению в документах территориального планирования.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 55-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об инвестиционной политике в Республике Хакасия»**

Законом закреплены следующие понятия: инвестиции, инвесторы, объекты инвестиционной деятельности, производственное предприятие, оборотные средства.

Установлены формы осуществления инвестиционной деятельности в Республике Хакасия: долевое участие в существующих или создаваемых на территории Республики Хакасия предприятиях всех форм собственности и организационно-правовых форм; приобретение предприятий, зданий, сооружений, оборудования, паев, акций, облигаций и других ценных бумаг, иного имущества; вложение денежных средств в развитие основных и (или) оборотных средств предприятия в виде предоставления целевых займов для содействия в улучшении производства и реализации продукции, продвижения услуг, приобретения необходимых материалов и сырья для производства товаров; приобретение иных имущественных прав в соответствии с законодательством Российской Федерации.

Расширен перечень гарантий прав субъектов инвестиционной деятельности. Так, органы государственной власти Республики Хакасия в пределах своих полномочий гарантируют соблюдение прав субъектов инвестиционной деятельности независимо от форм собственности, в том числе предоставление информации, необходимой для реализации инвестиций и объективной оценки эффективности инвестиций; государственную поддержку инвестиционной деятельности в порядке и на условиях, установленных законами Республики Хакасия и принятыми в соответствии с ними иными нормативными правовыми актами Республики Хакасия; право на предоставление земельного участка, на котором расположен объект инвестирования, в соответствии с законодательством Российской Федерации и законодательством Республики Хакасия; самостоятельное определение инвесторами объектов инвестирования, форм, объемов осуществления инвестиций, за исключением случаев, предусмотренных законодательством Российской Федерации.

Законом установлено, что регулирование иностранных инвестиций в Республике Хакасия осуществляется в соответствии с Федеральным законом «Об иностранных инвестициях в Российской Федерации» по вопросам, относящимся к ведению Республики Хакасия и совместному ведению Российской Федерации и Республики Хакасия. Иностранный инвестор имеет право осуществлять инвестиции на территории Республики Хакасия в любых формах, не запрещенных законодательством Российской Федерации. Также определено, что иностранный инвестор в соответствии с законодательством Российской Федерации и в установленных законодательством Российской Федерации случаях при осуществлении инвестиционной деятельности в Республике Хакасия вправе привлекать физических и юридических лиц для выполнения его поручений, связанных с осуществлением инвестиционной деятельности в Республике Хакасия.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 58-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 4 и 7 Закона Республики Хакасия**

**«О государственном регулировании производства**

**и оборота этилового спирта, алкогольной**

**и спиртосодержащей продукции на территории Республики Хакасия»**

Законом к полномочиям исполнительного органа Республики Хакасия, уполномоченного в области производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции, отнесено представление в федеральный орган по контролю и надзору по запросу данного органа сведений об установлении ограничения времени розничной продажи алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания в объектах общественного питания, расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих к ним территориях, в соответствии с Федеральным законом «О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и об ограничении потребления (распития) алкогольной продукции».

Уточнено, что розничная продажа алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания в объектах общественного питания, расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих к ним территориях, допускается только в указанных объектах общественного питания, имеющих зал обслуживания посетителей общей площадью не менее 20 квадратных метров без учета площади сезонного зала (зоны) обслуживания посетителей.

Перечень особых требований к розничной продаже алкогольной продукции на территории Республики Хакасия дополнен новыми положениями, согласно которым розничная продажа пива, пивных напитков, сидра, пуаре, медовухи при оказании услуг общественного питания допускается только в таких объектах общественного питания, как рестораны, бары, кафе, буфеты, в том числе расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих к ним территориях. Кроме того, не допускается розничная продажа алкогольной продукции при оказании услуг общественного питания в объектах общественного питания (за исключением ресторанов), расположенных в многоквартирных домах и (или) на прилегающих к ним территориях, ежедневно с 23 часов до 8 часов по местному времени, а также в соответствии с абзацами четвертым – седьмым части 2 статьи 7 Закона Республики Хакасия «О государственном регулировании производства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции на территории Республики Хакасия».

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 61-ЗРХ**

**«О регулировании отдельных вопросов в сфере международных**

**и внешнеэкономических связей органов местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия»**

Закон регулирует отдельные вопросы в сфере международных и внешнеэкономических связей органов местного самоуправления муниципальных образований Республики Хакасия (в целях решения вопросов местного значения).

Закреплены полномочия Верховного Совета Республики Хакасия и Правительства Республики Хакасия в сфере международных и внешнеэкономических связей органов местного самоуправления, а также исполнительного органа Республики Хакасия, уполномоченного в сфере международных и внешнеэкономических связей органов местного самоуправления.

Установлен порядок согласования осуществления международных и внешнеэкономических связей органами местного самоуправления. В том числе закреплено, что органы местного самоуправления направляют в письменной форме в уполномоченный орган обращение о согласовании планируемых мероприятий. Цели и задачи мероприятия должны соответствовать приоритетным направлениям внешней политики Российской Федерации. Уполномоченный орган в течение пяти рабочих дней со дня получения указанного обращения принимает решение о согласовании либо об отказе в согласовании планируемых мероприятий и направляет мотивированное решение в орган местного самоуправления, направивший обращение. Закреплены основания для отказа в согласовании мероприятия.

Также определен порядок регистрации соглашений об осуществлении международных и внешнеэкономических связей органов местного самоуправления. Так, установлено, что регистрация соглашений осуществляется уполномоченным органом и является обязательным условием вступления таких соглашений в силу. Регистрация соглашения проводится уполномоченным органом в течение десяти рабочих дней с даты его поступления в уполномоченный орган.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 62-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 1 и 2 Закона Республики Хакасия**

**«О проведении оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов и экспертизы муниципальных нормативных правовых актов, затрагивающих вопросы осуществления предпринимательской**

**и инвестиционной деятельности»**

Законом скорректированы требования к муниципальным нормативным правовым актам, определяющим порядок проведения оценки регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов. Так, установлено, что такие акты должны предусматривать размещение на Официальном портале оценки регулирующего воздействия и публичных обсуждений Республики Хакасия (orv.r-19.ru) проекта муниципального нормативного правового акта и отчета о проведении оценки регулирующего воздействия проекта муниципального нормативного правового акта. Кроме того, должны предусматривать проведение на портале публичных обсуждений по проекту муниципального нормативного правового акта, формирование сводки предложений по результатам таких публичных обсуждений и размещение ее на портале.

Также установлено, что заключения об оценке регулирующего воздействия проектов муниципальных нормативных правовых актов размещаются на портале в течение трех рабочих дней со дня их подготовки.

Законом закреплены положения, в соответствии с которыми в ходе проведения экспертизы муниципальных нормативных правовых актов, затрагивающих вопросы осуществления предпринимательской и инвестиционной деятельности, на портале проводятся публичные обсуждения муниципального нормативного правового акта на предмет наличия положений, необоснованно затрудняющих осуществление предпринимательской и инвестиционной деятельности. Результаты экспертизы муниципальных нормативных правовых актов, затрагивающих вопросы осуществления предпринимательской и инвестиционной деятельности, в том числе информация о публичных обсуждениях, поступивших предложениях и замечаниях, отражаются в заключении, которое подлежит размещению на портале.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 65-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О приватизации государственного имущества Республики Хакасия»**

Законом к способам приватизации государственного имущества отнесена продажа государственного имущества по минимально допустимой цене (вместо продажи такого имущества без объявления цены).

Порядок заключения договора купли-продажи республиканского имущества по минимально допустимой цене с покупателем либо лицом, признанным единственным участником продажи по минимально допустимой цене, в случае, установленном абзацем вторым пункта 4 статьи 24 Федерального закона «О приватизации государственного и муниципального имущества», устанавливается Правительством Республики Хакасия.

З**акон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 76-ЗРХ**

**«Об установлении сроков наступления сезонов для исчисления гарантийных сроков и сроков службы сезонных товаров**

**на территории Республики Хакасия»**

Закон в соответствии с Законом Российской Федерации от 7 февраля 1992 года № 2300-1 «О защите прав потребителей» устанавливает сроки наступления сезонов для исчисления гарантийных сроков на сезонные товары и сроков службы сезонных товаров на территории Республики Хакасия.

Законом **у**становлены следующие сроки наступления сезонов для исчисления гарантийных сроков, а также сроков службы при продаже сезонных товаров на территории Республики Хакасия: весенний – с 20 апреля; летний – с 20 мая; осенний – с 10 сентября; зимний – с 1 ноября.

**Закон Республики Хакасия от 28.11.2024 № 86-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«Об организации регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным**

**электрическим транспортом по муниципальным маршрутам регулярных перевозок и межмуниципальным маршрутам**

**регулярных перевозок на территории Республики Хакасия»**

Законом полномочия Правительства Республики Хакасия в сфере организации регулярных перевозок дополнены следующими полномочиями: установление порядка подтверждения пассажиром оплаты проезда, перевозки детей, следующих вместе с ним, в случаях, если его проезд или перевозка детей подлежит оплате, в том числе с предоставлением преимуществ по провозной плате, указанных в частях 1 и 2 статьи 21 Федерального закона «Устав автомобильного транспорта и городского наземного электрического транспорта», перевозки багажа, провоза ручной клади, а также подтверждения пассажиром права на бесплатный или льготный проезд при проезде по маршрутам регулярных перевозок в городском, пригородном и междугородном сообщении, установленным в границах Республики Хакасия; установление порядка проверки подтверждения оплаты проезда, перевозки багажа, провоза ручной клади при проезде по маршрутам регулярных перевозок в городском, пригородном и междугородном сообщении, установленным в границах Республики Хакасия; установление порядка подготовки и реализации региональных комплексных планов транспортного обслуживания населения.

Полномочие Правительства Республики Хакасия в сфере организации регулярных перевозок по установлению требований к юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, участникам договора простого товарищества, осуществляющим регулярные перевозки по нерегулируемым тарифам по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок, скорректировано и установлено, что требования к указанным лицам устанавливаются в соответствии с пунктами 2 – 4, 6 части 4 статьи 17 Федерального закона «Об организации регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным электрическим транспортом в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации».

Перечень полномочий органа исполнительной власти Республики Хакасия, уполномоченного в сфере организации регулярных перевозок, дополнен следующим полномочием: установление порядка предоставления дубликата свидетельства об осуществлении перевозок по межмуниципальному маршруту регулярных перевозок и дубликата карты указанного маршрута.

Законом установлены требования к юридическим лицам, индивидуальным предпринимателям, участникам договора простого товарищества, осуществляющим перевозки по нерегулируемым тарифам по межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок: соответствие максимального количества транспортных средств различных классов, которое разрешается одновременно использовать для перевозок по межмуниципальному маршруту регулярных перевозок в соответствии с установленным расписанием; информирование не позднее чем за пятнадцать дней до дня начала применения измененных тарифов уполномоченного органа Республики Хакасия, установившего межмуниципальный маршрут регулярных перевозок, и владельцев автовокзалов или автостанций в случае нахождения остановочного пункта на их территории об изменении тарифов на регулярные перевозки.

Кроме того, статья 171 Закона Республики Хакасия «Об организации регулярных перевозок пассажиров и багажа автомобильным транспортом и городским наземным электрическим транспортом по муниципальным маршрутам регулярных перевозок и межмуниципальным маршрутам регулярных перевозок на территории Республики Хакасия», устанавливающая иные обстоятельства для обращения в суд с заявлением о прекращении действия свидетельства об осуществлении перевозок по маршруту регулярных перевозок, признана утратившей силу в связи с исключением полномочий субъекта Российской Федерации устанавливать такие обстоятельства для обращения с иском в суд.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 97-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 3 и 4 Закона Республики Хакасия**

**«О регулировании отдельных отношений в области организации дорожного движения на территории Республики Хакасия»**

Законом уточнены полномочия Правительства Республики Хакасия в области организации дорожного движения.

Так, Правительством Республики Хакасия определяется методика расчета размера платы за пользование платными парковками на автомобильных дорогах регионального или межмуниципального значения, автомобильных дорогах местного значения, а также установление ее максимального размера.

Помимо установления перечня органов и организаций, с которыми подлежат согласованию проекты организации дорожного движения, разрабатываемые для автомобильных дорог регионального или межмуниципального значения либо их участков, а также установления перечня органов и организаций, с которыми подлежат согласованию комплексные схемы организации дорожного движения, разрабатываемые для муниципального района, городского округа или городского поселения либо их частей, для территорий нескольких муниципальных районов, городских округов или городских поселений Республики Хакасия, имеющих общую границу, к полномочиям Правительства отнесено внесение в них изменений.

Закреплены полномочия по установлению с учетом положений статей 16 и 17 Федерального закона «Об организации дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» порядка разработки, согласования и утверждения комплексных схем организации дорожного движения, изменений в утвержденные комплексные схемы организации дорожного движения, а также по установлению с учетом положений статей 16 и 18 Федерального закона «Об организации дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» порядка разработки, согласования и утверждения проектов организации дорожного движения для автомобильных дорог регионального, межмуниципального, местного значения, для частных автомобильных дорог, изменений в указанные проекты организации дорожного движения.

Из полномочий Правительства Республики Хакасия в области организации дорожного движения исключено утверждение нормативов финансовых затрат республиканского бюджета Республики Хакасия на выполнение работ и оказание услуг по реализации мероприятий по организации дорожного движения на автомобильных дорогах регионального или межмуниципального значения.

К полномочиям уполномоченного органа в области организации дорожного движения дополнительно отнесены: размещение утвержденных уполномоченным органом в области организации дорожного движения проектов организации дорожного движения, в том числе с учетом внесенных в них изменений, в своей информационной системе и направление их в федеральный орган исполнительной власти, осуществляющий функции по выработке и реализации государственной политики и нормативно-правовому регулированию в сфере внутренних дел, в соответствии с частью 15 статьи 18 Федерального закона «Об организации дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации»; согласование проектов организации дорожного движения для частных автомобильных дорог либо их участков, изменений в указанные проекты организации дорожного движения в случае, если частные автомобильные дороги либо их участки примыкают к автомобильным дорогам регионального или межмуниципального значения или пересекают их.

Помимо разработки и утверждения в соответствии с требованиями части 8 статьи 18 Федерального закона «Об организации дорожного движения в Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» проектов организации дорожного движения, разрабатываемых для автомобильных дорог регионального или межмуниципального значения либо их участков, а также согласования проектов организации дорожного движения, разработанных для автомобильных дорог местного значения либо их участков, для иных автомобильных дорог либо их участков, расположенных в границах муниципального образования, к полномочиям уполномоченного органа в области организации дорожного движения отнесено внесение в них изменений.

**Закон Республики Хакасия от 10.12.2024 № 98-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 4 и 7 Закона Республики Хакасия**

**«О государственном регулировании производства и оборота**

**этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции**

**на территории Республики Хакасия»**

Полномочия Правительства Республики Хакасия в областипроизводства и оборота этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции дополнены новым полномочием по установлению требований к размещению и обустройству сезонных залов (зон) обслуживания посетителей и определение порядка выдачи документа, подтверждающего соответствие сезонного зала (зоны) обслуживания посетителей указанным требованиям.

Требование к минимальному размеру уставного капитала (уставного фонда) для организаций, осуществляющих розничную продажу алкогольной продукции, дополнено исключением в части уточнения не подпадающих под действие указанной нормы организаций (в виде отсылки к норме федерального закона).

Также Законом внесены отдельные изменения терминологического характера.

**АГРАРНАЯ ПОЛИТИКА И ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЕ**

З**акон Республики Хакасия от 02.05.2024 № 23-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О наделении органов местного самоуправления**

**муниципальных образований Республики Хакасия**

**отдельными государственными полномочиями**

**по организации мероприятий при осуществлении деятельности**

**по обращению с животными без владельцев»**

К мероприятиям, реализуемым органами местного самоуправления, Законом отнесено принятие иных мер по предотвращению причинения животными без владельцев вреда жизни или здоровью граждан.

Кроме того, в методику расчета общего объема субвенций из средств республиканского бюджета Республики Хакасия местным бюджетам внесены следующие изменения:

- включен новый норматив расходов: оплата труда работника, осуществляющего мероприятия по предупреждению причинения животными без владельцев вреда жизни или здоровью граждан;

- включены средства на содержание, вакцинацию (лечение) животных, проявляющих немотивированную агрессивность, и животных, которые не могут быть возвращены на прежние места их обитания до момента передачи их новым владельцам или наступления естественной смерти животных.

**Закон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 33-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 9 и 11 Закона Республики Хакасия**

**«О личном подсобном хозяйстве»**

**и приложение 2 к Закону Республики Хакасия**

**«О наделении органов местного самоуправления**

**муниципальных образований Республики Хакасия**

**отдельными государственными полномочиями по предупреждению**

**и ликвидации болезней животных, их лечению, защите населения**

**от болезней, общих для человека и животных»**

Законом в соответствии с изменениями, внесенными в федеральное законодательство:

- из перечня направлений государственной поддержки гражданам, ведущим личное подсобное хозяйство, исключаются мероприятия по повышению качества племенных сельскохозяйственных животных;

- уточняются обязанности граждан, ведущих личное подсобное хозяйство;

- приводится в соответствие используемая терминология.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 59-ЗРХ**

**«О государственной поддержке агропромышленного комплекса Республики Хакасия»**

Закон устанавливает правовые основы государственной поддержки агропромышленного комплекса Республики Хакасия, полномочия органов государственной власти Республики Хакасия в указанной сфере, определение агропромышленного комплекса Республики Хакасия.

Закон распространяется на следующие субъекты агропромышленного комплекса Республики Хакасия:

- сельскохозяйственных товаропроизводителей и лиц, признанных таковыми, в соответствии со статьей 3 Федерального закона «О развитии сельского хозяйства»;

- организации потребительской кооперации, создаваемые в соответствии с Законом Российской Федерации «О потребительской кооперации (потребительских обществах, их союзах) в Российской Федерации», занимающиеся заготовкой и переработкой сельскохозяйственной продукции;

- научные организации, профессиональные образовательные организации, образовательные организации высшего образования, которые в процессе научной, научно-технической и (или) образовательной деятельности осуществляют производство сельскохозяйственной продукции, ее первичную и последующую (промышленную) переработку в соответствии с перечнем, утвержденным Правительством Российской Федерации.

Законом разграничиваются полномочия Верховного Совета Республики Хакасия, Правительства Республики Хакасия и исполнительного органа Республики Хакасия в сфере государственной поддержки агропромышленного комплекса, определяются основные направления государственной поддержки, устанавливаются меры государственной поддержки (предоставление бюджетных средств в форме субсидий и грантов из средств республиканского бюджета Республики Хакасия, предоставление налоговых льгот) и финансовое обеспечение их реализации.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 77-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия «О ветеринарии»**

Законом к полномочиям уполномоченного в области ветеринарии органа исполнительной власти Республики Хакасия отнесено предоставление информации в Федеральную государственную информационную систему в области ветеринарии и получение ее из Федеральной государственной информационной системы в области ветеринарии в соответствии с федеральным законодательством.

**Закон Республики Хакасия от 12.11.2024 № 78-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О бесплатном предоставлении в собственность отдельным категориям граждан земельных участков на территории Республики Хакасия»**

Законом в соответствии с изменениями, внесенными в Закон Российской Федерации «О статусе Героев Советского Союза, Героев Российской Федерации и полных кавалеров ордена Славы», устанавливается, что в случае смерти (гибели) Героя Советского Союза, Героя Российской Федерации или полного кавалера ордена Славы, не реализовавших право на бесплатное предоставление в собственность земельного участка на территории Республики Хакасия, либо в случае присвоения гражданину Российской Федерации звания Героя Российской Федерации посмертно указанное право предоставляется в порядке очередности его вдове (вдовцу), детям (детям в возрасте до 18 лет, детям старше 18 лет, ставшим инвалидами до достижения ими возраста 18 лет, детям в возрасте до 23 лет, обучающимся в организациях, осуществляющих образовательную деятельность, по очной форме обучения), родителям.

Кроме того, Законом установлены максимальный и минимальный размеры земельных участков, предоставляемых указанной категории граждан.

Также Законом уточнен перечень сведений, которые необходимо указывать заявителям, относящимся к указанной категории граждан, в заявлении о предоставлении в собственность бесплатно земельного участка, и перечень документов, прилагаемых к указанному заявлению.

**Закон Республики Хакасия от 08.01.2025 № 01-ЗРХ**

**«О регулировании отдельных вопросов**

**в области обращения с животными без владельцев**

**на территории Республики Хакасия»**

**(принят Верховным Советом Республики Хакасия 25.12.2024)**

Законом устанавливается перечень мероприятий при осуществлении деятельности по обращению с животными без владельцев на территории Республики Хакасия, отличный от установленного частью 1 статьи 18 Федерального закона «Об ответственном обращении с животными и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», предусматривающий в том числе возможность умерщвления животных без владельцев в случаях:

- наличия у животного без владельца достоверно установленных специалистом в области ветеринарии признаков болезней, опасных для человека или других животных, факта носительства этих болезней;

- необходимости прекращения непереносимых физических страданий нежизнеспособного животного без владельца при наличии достоверно установленных специалистом в области ветеринарии тяжелого неизлечимого заболевания животного без владельца или неизлечимых последствий строй травмы, несовместимых с жизнью животного без владельца;

- проявления у животного без владельца немотивированной агрессивности;

- зафиксированного факта нападения конкретного животного без владельца (с указанием идентификационного признака (при наличии), окраса, размера, породы и других внешних признаков) на других животных или человека, повлекшего причинение вреда другим животным или жизни и здоровью, имуществу человека либо непосредственную угрозу его причинения;

Также Законом вводится понятие немотивированной агрессивности.

Кроме того, Законом устанавливается возможность создания на территории Республики Хакасия пунктов временного содержания животных без владельцев (далее – пункты временного содержания), вводится понятие пунктов временного содержания, устанавливается срок содержания животных без владельцев в пунктах временного содержания и определяется перечень осуществляемых в них мероприятий.

**Закон Республики Хакасия от 08.01.2025 № 02-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 2 и 3 Закона Республики Хакасия**

**«О разграничении полномочий органов государственной власти Республики Хакасия в области обращения с животными»**

**(принят Верховным Советом Республики Хакасия 25.12.2024)**

Законом исполнительный орган Республики Хакасия, уполномоченный в области обращения с животными, наделяется полномочием по установлению порядка организации деятельности пунктов временного содержания животных без владельцев и норм содержания животных без владельцев в них.

Также Законом приведена в соответствие с федеральным законодательством используемая терминология. Так, термин «исполнительный орган государственной власти Республики Хакасия» заменен термином «исполнительный орган Республики Хакасия».

**Закон Республики Хакасия от 08.01.2025 № 03-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 2 Закона Республики Хакасия**

**«О предельных размерах земельных участков, находящихся**

**в государственной или муниципальной собственности**

**и предоставляемых для осуществления крестьянским (фермерским) хозяйством его деятельности на территории Республики Хакасия»**

**(принят Верховным Советом Республики Хакасия 25.12.2024)**

Законом увеличены предельные размеры земельных участков, находящихся в государственной или муниципальной собственности и предоставляемых для осуществления крестьянским (фермерским) хозяйством его деятельности на территории Республики Хакасия, с 300 га до 1500 га.

**МОЛОДЕЖНАЯ ПОЛИТИКА, ТУРИЗМ,**

**ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА И СПОРТ**

**Закон Республики Хакасия от 09.04.2024 № 18-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О регулировании отдельных отношений**

**в сфере добровольчества (волонтерства) в Республике Хакасия»**

Законом разграничены полномочия Правительства Республики Хакасия и исполнительных органов Республики Хакасия в сфере добровольчества (волонтерства).

Уточнено, что координационные и совещательные органы в сфере добровольчества (волонтерства) формируются при Правительстве Республики Хакасия и исполнительных органах Республики Хакасия.

Статья 6 Закона Республики Хакасия «О регулировании отдельных отношений в сфере добровольчества (волонтерства) в Республике Хакасия» изложена в новой редакции, в соответствии с которой поддержка участников добровольческой (волонтерской) деятельности исполнительными органами Республики Хакасия осуществляется в формах, предусмотренных [статьей 174](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=460033&dst=209) Федерального закона «О благотворительной деятельности и добровольчестве (волонтерстве)», Федеральным [законом](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=470718) «О некоммерческих организациях» и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации, нормативными правовыми актами Республики Хакасия.

Законом установлено, что перечень мер поддержки участников добровольческой (волонтерской) деятельности определяется исполнительными органами Республики Хакасия с учетом форм, предусмотренных [статьей 174](https://login.consultant.ru/link/?req=doc&base=LAW&n=460033&dst=209) Федерального закона «О благотворительной деятельности и добровольчестве (волонтерстве)».

З**акон Республики Хакасия от 13.06.2024 № 31-ЗРХ**

**«О внесении изменений в Закон Республики Хакасия**

**«О физической культуре и спорте в Республике Хакасия»**

В целях социальной поддержки спортсменов Республики Хакасия, добившихся высоких результатов в спорте, и их тренеров Законом расширен перечень соревнований, за победу или занятие призовых мест в которых спортсмены подлежат поощрению в виде единовременного вознаграждения.

Кроме того, спортсменам, представляющим Республику Хакасия в составе спортивной сборной команды Российской Федерации или Республики Хакасия, завоевавшим звания чемпионов или призеров Олимпийских игр, Сурдлимпийских игр, Паралимпийских игр, чемпионов мира, чемпионов Европы и других международных официальных спортивных соревнований, ставшим победителями или более трех раз призерами чемпионатов России, и их тренерам, проживающим на территории Республики Хакасия не менее 10 лет и не имеющим жилого помещения, находящегося в собственности или занимаемого на условиях социального найма, предоставлено право на получение дополнительной меры социальной поддержки в виде предоставления единовременной выплаты из средств республиканского бюджета Республики Хакасия на строительство или приобретение в собственность жилого помещения.

З**акон Республики Хакасия от 17.07.2024 № 53-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статью 7 Закона Республики Хакасия**

**«О туристской деятельности на территории Республики Хакасия»**

Законом приведены в соответствие с требованиями федерального законодательства полномочия Правительства Республики Хакасия и уполномоченного исполнительного органа Республики Хакасия в сфере туризма по региональному государственному контролю (надзору) за деятельностью экскурсоводов (гидов), гидов-переводчиков и инструкторов-проводников.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 67-ЗРХ**

**«О внесении изменений в статьи 5 и 6 Закона Республики Хакасия**

**«О молодежной политике в Республике Хакасия»**

Законом в соответствии с федеральным законодательством:

- Закон Республики Хакасия «О молодежной политике в Республике Хакасия» дополнен новой формой участия молодежи в реализации молодежной политики – участие в проектах, связанных с вовлечением молодежи в трудовую деятельность;

- категория «молодой работник» включена в перечень отдельных категорий граждан, в отношении которых может устанавливаться иной максимальный возраст, чем предусмотрено Федеральным законом «О молодежной политике в Российской Федерации», но не менее 35 лет включительно.

**Закон Республики Хакасия от 09.10.2024 № 68-ЗРХ**

**«О внесении изменения в статью 7 Закона Республики Хакасия**

**«О туристской деятельности на территории Республики Хакасия»**

В связи с изменением федерального законодательства полномочия уполномоченного исполнительного органа Республики Хакасия в сфере туризма дополнены полномочием по утверждению положения об аттестационной комиссии, осуществляющей аттестацию экскурсоводов (гидов) или гидов-переводчиков, в том числе состава указанной аттестационной комиссии.

**ПОСТАНОВЛЕНИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА**

**РЕСПУБЛИКИ ХАКАСИЯ НОРМАТИВНОГО ХАРАКТЕРА**

**Постановление Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 01.03.2024 № 168-6**

**«О Регламенте Верховного Совета Республики Хакасия»**

Постановлением утвержден новый Регламент Верховного Совета Республики Хакасия (далее – Регламент), которым изменен концептуальный подход к законодательному процессу в Республике Хакасия.

В целях единообразного подхода обеспечено формирование понятийного аппарата. Так, закреплены следующие понятия: кворум; количественное голосование; рейтинговое голосование; альтернативное голосование; установленное число депутатов Верховного Совета Республики Хакасия; большинство голосов от установленного числа депутатов Верховного Совета; большинство голосов от числа избранных депутатов Верховного Совета; большинство голосов от числа депутатов Верховного Совета, присутствующих на заседании Верховного Совета; квалифицированное большинство голосов депутатов Верховного Совета; фракция; депутатская группа.

Определен порядок избрания, а также прекращения полномочий Председателя Верховного Совета Республики Хакасия, его заместителей, председателей комитетов (комиссий).

Урегулированы вопросы деятельности Президиума Верховного Совета Республики Хакасия, комитетов (комиссий), депутатских объединений, а также Аппарата Верховного Совета.

Регламентом предусмотрено формирование Реестра депутатских объединений. В Реестре депутатских объединений указываются сведения о дате образования депутатского объединения, его наименовании, составе, руководителе и заместителе. Реестр депутатских объединений ведется на бумажных и электронных носителях руководителем секретариата сессий.

Предусмотрена возможность образования совета руководителей депутатских объединений в Верховном Совете Республики Хакасия. Совет – совещательный консультативный орган Верховного Совета, действующий на общественных началах. Образуется для координации взаимодействия депутатских объединений, обобщения мнений депутатских объединений при формировании повестки дня заседания Верховного Совета и планов работы Верховного Совета, выработки согласованных позиций по вопросам деятельности Верховного Совета.

Закреплены положения, касающиеся работы первой после выборов сессии Верховного Совета Республики Хакасия. Предусмотрено формирование организационного комитета, закреплены его полномочия. Также предусмотрено формирование на первом заседании Верховного Совета Республики Хакасия счетной комиссии, секретариата первой сессии, временной комиссии по Регламенту, мандатным вопросам и депутатской этике. Закреплены полномочия указанных органов.

Урегулирован порядок подготовки и проведения заседаний Верховного Совета Республики Хакасия. Заседания Верховного Совета проводятся открыто, гласно и могут освещаться в средствах массовой информации журналистами средств массовой информации, аккредитованными при Верховном Совете, за исключением случаев принятия Верховным Советом решения о проведении закрытого заседания Верховного Совета в соответствии со статьей 34 Регламента. Верховный Совет вправе принять решение о проведении закрытого заседания, если предложение об этом внесено председательствующим на сессии Верховного Совета, Главой Республики Хакасия – Председателем Правительства Республики Хакасия, комитетом (комиссией) Верховного Совета, фракцией или депутатской группой, а также в иных случаях, установленных федеральными законами.

Предусмотрена возможность выступления руководителей депутатских объединений по актуальным политическим, социально-экономическим и иным вопросам жизни республики перед рассмотрением вопросов повестки дня сессии Верховного Совета.

Также регламентирован порядок голосования и принятия решений Верховным Советом. Решения Верховного Совета принимаются на его заседании открытым или тайным голосованием. Решение Верховного Совета считается принятым, если за него проголосовало большинство от числа избранных депутатов, если иное не предусмотрено федеральными законами, Конституцией Республики Хакасия, законами Республики Хакасия, постановлениями Верховного Совета и настоящим Регламентом. По процедурным вопросам решение принимается большинством голосов от числа депутатов Верховного Совета, присутствующих на заседании Верховного Совета, если иное не предусмотрено настоящим Регламентом.

Регламентом предусмотрен новый порядок внесения проектов законов Республики Хакасия. Так, установлено, что зарегистрированный проект закона в день его регистрации передается Председателю Верховного Совета Республики Хакасия. Председатель Верховного Совета Республики Хакасия либо по его поручению первый заместитель Председателя Верховного Совета Республики Хакасия не позднее дня, следующего за днем поступления законопроекта, определяет ответственный комитет (комиссию), в который направляет поступивший законопроект и приложения к нему. Председатель Верховного Совета либо по его поручению первый заместитель Председателя Верховного Совета Республики Хакасия направляет поступивший законопроект и приложения к нему руководителю Аппарата Верховного Совета. Не позднее следующего дня руководитель Аппарата Верховного Совета направляет поступивший законопроект и приложения к нему в правовой отдел Аппарата Верховного Совета и отдел финансово-бюджетной аналитики Аппарата Верховного Совета для дачи заключений.

Установлено, что законопроект размещается на официальном сайте Верховного Совета в сети «Интернет» с указанием ответственного комитета (комиссии).

В течение трех рабочих дней со дня поступления законопроекта в ответственный комитет (комиссию) указанный комитет (комиссия) определяет соответствие законопроекта требованиям статей 51 и 52 Регламента с учетом мнения правового отдела Аппарата Верховного Совета и отдела финансово-бюджетной аналитики Аппарата Верховного Совета. О несоответствии законопроекта указанным требованиям соответствующий отдел Аппарата Верховного Совета сообщает в ответственный комитет (комиссию) в течение двух рабочих дней со дня поступления законопроекта в отдел.

В случае выявления нарушения установленных требований Председатель Верховного Совета Республики Хакасия (первый заместитель Председателя Верховного Совета Республики Хакасия) по мотивированному предложению ответственного комитета (комиссии) возвращает законопроект и материалы к нему субъекту права законодательной инициативы.

В случае соответствия законопроекта установленным требованиям ответственный комитет (комиссия) не позднее трех рабочих дней со дня поступления законопроекта в ответственный комитет (комиссию) обеспечивает направление указанного законопроекта на соответствующие заключения.

Установлен срок представления и оформления поправок субъектами законодательной инициативы в ответственный комитет (комиссию) – не позднее четырнадцати дней со дня размещения законопроекта на официальном сайте Верховного Совета Республики Хакасия в сети «Интернет».

Определены принимаемые ответственным комитетом (комиссией), решения, а также процедура подготовки пакета документов по проекту закона на рассмотрение сессии Верховного Совета Республики Хакасия.

Регламентом закреплен порядок внесения постановлений Верховного Совета Республики Хакасия на рассмотрение сессии Верховного Совета Республики Хакасия.

Определен порядок проведения круглых столов как одной из форм работы комитета (комиссии) Верховного Совета Республики Хакасия.

Также регулируются вопросы взаимодействия Верховного Совета с органами государственной власти Российской Федерации и законодательными органами субъектов Российской Федерации. Так, предусмотрен порядок рассмотрения закона Российской Федерации о поправке к Конституции Российской Федерации, реализации Верховным Советом права законодательной инициативы в Федеральном Собрании Российской Федерации, рассмотрения проектов федеральных законов по предметам совместного ведения, проектов нормативных правовых актов Президента Российской Федерации или Правительства Российской Федерации и оформления отзывов на указанные проекты, рассмотрения законодательных инициатив (обращений) законодательных органов субъектов Российской Федерации, рассмотрения вопросов межпарламентского сотрудничества.

Регламентированы вопросы наделения полномочиями, назначения, дачи согласия на назначение на должность и освобождение от должности отдельных должностных лиц государственных органов и иных должностных лиц.

Предусмотрен порядок принятия Верховным Советом решения о применении к депутату Верховного Совета мер ответственности за нарушение им отдельных ограничений, запретов, неисполнение обязанностей и порядок рассмотрения вопросов об ответственности депутата Верховного Совета. В том числе урегулирован порядок досрочного прекращения полномочий депутата Верховного Совета Республики Хакасия в случае его отсутствия без уважительных причин на всех заседаниях Верховного Совета Республики Хакасия в течение шести месяцев подряд.

Кроме того, установлен порядок рассмотрения требований, представлений и протестов прокурора Республики Хакасия, порядок рассмотрения экспертных заключений Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Республике Хакасия, заслушивания информации о деятельности территориальных органов федеральных органов исполнительной власти и органов местного самоуправления в Республике Хакасия, заслушивание ежегодного отчета о деятельности полиции Министерства внутренних дел по Республике Хакасия, а также регламентированы вопросы осуществления Верховным Советом контрольной деятельности.

**Постановление Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 01.03.2024 № 169-6**

**«О внесении изменений в Положение о помощнике депутата**

**Верховного Совета Республики Хакасия,**

**утвержденное постановлением Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 05 сентября 2000 года № 445-22»**

Положение о помощнике депутата Верховного Совета Республики Хакасия дополнено перечнем документов, представляемых для назначения помощника депутата Верховного Совета Республики Хакасия, формами представления депутата о назначении помощника депутата Верховного Совета Республики Хакасия, о досрочном прекращении его полномочий и анкеты.

Также установлено, что полномочия помощника депутата Верховного Совета Республики Хакасия начинаются и прекращаются с момента подписания распоряжения Председателя Верховного Совета Республики Хакасия.

Уточнены случаи досрочного прекращения полномочий помощников.

**Постановление Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 27.03.2024 № 187-7**

**«Об утверждении дополнительного соглашения к соглашению**

**об установлении границы между Кемеровской областью – Кузбассом**

**и Республикой Хакасия»**

Постановлением утверждено дополнительное соглашение № 1 от 05 марта 2024 года № 14-д к соглашению об установлении границы между Кемеровской областью – Кузбассом и Республикой Хакасия от 29 июня 2023 года № 31-д (далее – дополнительное соглашение, соглашение).

Дополнительным соглашением приводятся в соответствие с Государственным каталогом географических названий названия горы Орлигтасхыл и реки Филиппова, указание на которые содержится в Соглашении об установлении границы между Кемеровской областью – Кузбассом и Республикой Хакасия от 29 июня 2023 года № 31-д.

Дополнительное соглашение заключено на основании рекомендаций экспертной комиссии Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии по осуществлению государственной экспертизы землеустроительной документации, указанных в заключении, утвержденном приказом Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии от 28 ноября 2023 года № П/0491.

В соответствии с пунктом 2 дополнительного соглашения установлено, что оно вступает в силу со дня его утверждения законом Кемеровской области – Кузбасса и постановлением Верховного Совета Республики Хакасия.

**Постановление Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 29.05.2024 № 267-9**

**«О внесении изменений в приложение к постановлению**

**Верховного Совета Республики Хакасия от 18 мая 2011 года № 920-22**

**«Об утверждении Порядка проведения антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов и проектов нормативных правовых актов Республики Хакасия в Верховном Совете Республики Хакасия»**

Уточнены организационные вопросы и срок проведения правовым отделом Аппарата Верховного Совета Республики Хакасия антикоррупционной экспертизы нормативных правовых актов и проектов нормативных правовых актов Республики Хакасия в связи с принятием нового Регламента Верховного Совета Республики Хакасия. Так, установлено, что антикоррупционной экспертизе подлежат законы Республики Хакасия и постановления Верховного Совета Республики Хакасия нормативного характера, проекты законов Республики Хакасия и постановлений Верховного Совета Республики Хакасия нормативного характера, внесенные в установленном порядке в Верховный Совет Республики Хакасия. Антикоррупционная экспертиза проектов актов проводится правовым отделом Аппарата Верховного Совета Республики Хакасия одновременно с проведением правовой экспертизы проектов актов.

**Постановление Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 03.07.2024 № 301-11**

**«О внесении изменений в постановление Верховного Совета**

**Республики Хакасия от 01 июля 2009 года № 212-5**

**«Об Общественной молодежной палате (Молодежном парламенте)**

**при Верховном Совете Республики Хакасия»**

Постановлением установлена периодичность проведения очередных заседаний Молодежного не менее четырех раз в год. Молодежный парламент отчитывается о своей деятельности путем подготовки годового доклада. Исключена возможность совмещения исполнения полномочий члена Молодежного парламента Республики Хакасия, Молодежного правительства Республики Хакасия и Молодежной избирательной комиссии Республики Хакасия.

Начиная с 2025 года расходы на поездки для участия в мероприятиях, связанных с выполнением основных задач Молодежного парламента (не более двух раз в год на одного участвующего или одного раза в год на двух совместно участвующих), финансируются за счет и в пределах средств, предусмотренных в республиканском бюджете на обеспечение деятельности Верховного Совета Республики Хакасия.

**Постановление Верховного Совета Республики Хакасия**

**от 03.07.2024 № 302-11**

**«О внесении изменений в приложение к постановлению**

**Верховного Совета Республики Хакасия от 12 декабря 2012 года № 1504-37 «Об утверждении Положения о порядке проведения**

**Верховным Советом Республики Хакасия мониторинга**

**правоприменения законов Республики Хакасия и постановлений Верховного Совета Республики Хакасия»**

Постановлением установлено, что Верховный Совет Республики Хакасия вправе привлекать независимых экспертов, научные организации, образовательные организации высшего образования, иные организации для проведения мониторинга.

Комитеты (комиссии) Верховного Совета Республики Хакасия, уполномоченные структурные подразделения Аппарата Верховного Совета Республики Хакасия готовят информацию о результатах мониторинга для подготовки ежегодного доклада о состоянии законодательства Республики Хакасия.

Ежегодный доклад о состоянии законодательства Республики Хакасия размещается на официальном сайте Верховного Совета Республики Хакасия в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» не позднее 30 дней со дня его рассмотрения Верховным Советом Республики Хакасия.

Кром того, установлено, что по результатам проведения мониторинга комитеты (комиссии) Верховного Совета Республики Хакасия, уполномоченные структурные подразделения Аппарата Верховного Совета Республики Хакасия подготавливают предложения о принятии, изменении или признании утратившими силу законов Республики Хакасия и постановлений Верховного Совета Республики Хакасия для включения их в план законопроектной работы Верховного Совета Республики Хакасия.

В подготовке информационного бюллетеня принимали участие:

специалисты правового отдела Аппарата Верховного Совета Республики Хакасия

Сиротинина О.С., Ракуц О.В., Захарова Ю.В., Иващенко В.В., Малошкина С.С.